
Именно она будет защищать 
честь Москвы на Всероссий-
ском конкурсе, сообщили 
в Департаменте образования 
и науки. Этому конкурсу уже 
29 лет, он проходит ежегодно. 
— Практически каждый год 
наши педагоги становятся лау-
реатами или победителями 
конкурса, входят в пятерку луч-
ших учителей страны. С мо-
мента существования конкур-
са столичные учителя пять раз 
становились абсолютными по-
бедителями, — уточнил заме-
ститель Городского методиче-
ского центра Департамента об-
разования и науки Москвы Ан-
дрей Лукутин.
Он добавил, что в этом году 
Всероссийский конкурс состо-
ится в сентябре в столице Че-
ченской Республики — городе 
Грозном. 
— Самым сложным испытани-
ем станет публичное высту-
пление перед министром про-
свещения. Это мероприятие 
пройдет в Москве. Во время 
выступления министр будет 
задавать вопросы конкурсан-
там, — уточнил Лукутин.
Во всероссийском конкурсе 
будут участвовать 85 педаго-
гов, представителей всей Рос-
сии. Корреспондент «ВМ» по-
беседовал с лучшим педаго-
гом Москвы.
Анна Игоревна, ваш учитель-
ский стаж 12 лет. Когда появи-
лось желание учить?
С самого рождения про меня 
говорили, что я буду учителем, 
ведь я родилась в День знаний, 
1 сентября. Да и все мои игры 

были связаны со школой, 
я рассаживала кукол, зайцев, 
мишек за импровизирован-
ные парты и начинала урок. 
Мои родители инженеры-

строители, никакого отноше-
ния к сфере образования не 
имели, но моя бабушка Римма 
Васильевна была заведующей 
детсадом. На лето она со свои-

ми воспитанниками ехала на 
дачу и брала меня с собой. 
Я с удовольствием помогала. 
А в старшей школе я с нетерпе-
нием и трепетом ждала дни 

само управления, 
чтобы на короткий 
срок стать учите-
лем младших клас-
сов. Я всегда шла 
к своей цели — 
быть педагогом. 
Сейчас очень попу-
лярны мобильные 
телефоны, планше-
ты, компьютеры. 
Это поголовное при-
страстие не тормо-
зит процесс обуче-
ния?

Мы работаем с современными 
школьниками, поэтому от гад-
жетов отказаться, конечно, не 
можем. Но я, например, стара-
юсь изменить отношение де-

тей к электронным устрой-
ствам. Показать, что телефон, 
планшет — прекрасные ин-
струменты для работы, по-
мощники. На уроке я предла-
гаю детям задания, для выпол-
нения которых эти устройства 
необходимы. Чтобы ребенок 
обращался к телефону не для 
игры, а для поиска. 
Сегодня немало говорится, 
что престиж профессии снизил-
ся, учителей стали меньше ува-
жать. Вы с этим мнением согла-
ситесь?
Нет, не соглашусь. Если ты 
идешь к ученикам с открытой 
душой, готова отдать всю 
себя, дети и их родители отве-
чают тем же. И относятся 
с уважением, трепетом, и за-
ботятся, и берегут. Роль учите-
ля изменилась. Он не только 
эталон для подражания, но 
и навигатор в этом огромном 

образовательном простран-
стве. Сегодня учитель может 
использовать ресурсы, кото-
рых раньше не было. Сегодня 
вся Москва — огромная от-
крытая школа. Каждое учреж-
дение направлено на то, что-
бы принять детей и участво-
вать в их образовании. Уроки 
в музее, занятия в технопарке, 
на предприятии — раньше та-
кого не было. Процесс образо-
вания не ограничен учебными 
днями, например, проект Де-
партамента образования 
«Суббота московского школь-
ника» дает детям возможность 
выбрать занятия по душе, при-
обрести навыки, необходи-
мые для будущей профессии. 
Возможностей масса, глав-
ное — заинтересовать. 

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА,
ЕЛЕНА КУЛЬБАК 
edit@vm.ru

Вчера 15:20 Победитель конкурса «Учитель года — 2019» в Москве Анна Макарова — педагог младших классов школы № 2033. На заднем плане — победитель 
прошлогоднего городского конкурса «Учитель года» Игнат Игнатов, преподаватель информатики школы № 1540

Вчера Департа-
мент образова-
ния и науки 
Москвы подвел 
итоги конкурса 
«Учитель года — 
2019». В этом 
году победила 
педагог млад-
ших классов 
школы № 2033 
Анна Макарова.

Детские лагеря пройдут 
проверку до начала смены
Все базы отдыха и оздорови-
тельные лагеря, в которых 
проводят летние каникулы 
дети, будут полностью про-
верены к 28 мая. 

Об этом сообщил главный го-
сударственный инспектор РФ 
по пожарному надзору — ди-
ректор департамента надзор-
ной деятельности и профилак-
тической работы МЧС России 
Ринат Еникеев. 
— Начаты внеплановые про-
верки соблюдения требова-
ний пожарной безопасности. 
Основная подготовка лагерей 
будет в мае, — сказал он. 
Кроме того, ведомство будет 
проводить занятия по пожар-
ной безопасности в детских оз-
доровительных учреждениях. 
— Особое внимание сотруд-
ники МЧС уделяют профилак-
тике происшествий с деть-
ми, — об этом вчера заявил 

главный госинспектор по ма-
ломерным судам МЧС по горо-
ду Москве Владимир Волков. 
По его словам, в 330 школах 
столицы сотрудники МЧС 
и ГО ЧС провели занятия 
в рамках уроков «Основы без-
опасности жизнедеятельно-
сти». На них ребятам расска-
зали, как стоит себя вести на 
летнем отдыхе, будь то досуг 
в городской черте, пикник 
в лесу или купание. Предста-
витель МЧС подчерк нул, что 
во всех школах прошли заня-
тия по профилактике проис-
шествий на воде.
Во время каждой смены дет-
ских оздоровительных лаге-
рей здесь пройдут специаль-
ные занятия. Представители 
МЧС выезжают с детьми на 
природу и проводят с ними де-
ловые игры. 
— Именно в такой форме ре-
бята легче усваивают правила 

безопасного поведения. Они 
с удовольствием обучаются 
тому, как действовать в экс-
тренных ситуациях и при не-
обходимости оказывать пер-
вую помощь ближним, — го-
ворит Волков. — Кроме того, 
детям дополнительно расска-
зывают, что такое пожарная 
техника, как грамотно прово-
дить эвакуацию из зданий, 
что делать, если сработала по-
жарная сирена.
Большое внимание уделено 
просвещению сотрудников 
оздоровительных лагерей. Их 
проверяют на строгое знание 
и соблюдение всех инструк-
ций, по которым предписано 
обеспечение безопасности. 
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
e.vorobyeva@vm.ru

 КАК ЭКСТРЕННЫЕ СЛУЖБЫ 
ГОРОДА ГОТОВЯТСЯ 
К ЛЕТНЕМУ СЕЗОНУ ➔ СТР. 4

Горожане смогут 
голосовать из дома
Вчера депутаты Госдумы РФ 
во втором чтении приняли 
законопроект об экспери-
менте по проведению элек-
тронного голосования на вы-
борах в Мосгордуму VII созы-
ва 8 сентября 2019 года. 

Эксперимент планируется 
провести в нескольких изби-
рательных округах. Их опре-
делит Московская городская 
избирательная комиссия. Для 
участия в эксперименте по-
требуется регистрация на 
официальном портале мэра 
Москвы mos.ru с доступом 
в личном кабинете.
Важно, что у избирателей со-
хранится право проголосо-
вать на выборах в Мосгордуму 
в традиционном формате — 
на бумажном носителе.
Как отметила глава Комитета 
Госдумы РФ по контролю и ре-
гламенту Ольга Савастьяно-

ва, игнорировать развитие 
цифровых и информацион-
ных технологий уже нельзя.
Рассмотреть законопроект 
в третьем чтении федераль-
ные парламентарии планиру-
ют на следующей неделе. 
Свой законопроект об экспе-
риментальном электронном 
голосовании в первом чтении 
уже одобрила Мосгордума. По 
этому вопросу столичный 
парламент синхронизирует 
работу с Госдумой РФ.
— На ближайшем заседании 
Думы, которое состоится на 
следующей неделе, во втором 
чтении рассмотрим проект 
московского закона, который 
регулирует проведение экспе-
риментального дистанцион-
ного голосования, — сказал 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Число сделок на вторичном рынке жилья столицы выросло на 13 процентов. 
Эту информацию вчера опубликовало управление Росреестра по столице. 
Ранее подобное количество по сделкам достигалось лишь в 2014 году.
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Всем отрядам пример
В воскресенье, 19 мая, исполняется 
97 лет со дня создания Всесоюзной 
пионерской организации. Движение 
пионеров зародилось именно в Москве. 
Накануне годовщины мы попытались 
посмотреть на историю ранних лет 
пионерии через призму современного 
научного подхода, пообщавшись с  ко-
ординатором Московского городского 
совета пионерской организации  и ру-
ководителем отдела Музея истории 
детского движения.  А также мы решили 
оценить, насколько жизнеспособно 

сегодня наследие совет-
ской пионерии.➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+18°C
Ветер 1–2 м/с Давление 754 мм

Центр  +18

Бутово  +18

Внуково  +18

Жулебино  +17

Зеленоград  +18

Измайлово  +18

Кожухово  +18

Кузьминки  +17

Кунцево  +18

Лефортово  +18

Останкино  +18

Отрадное  +18

Печатники  +17

Тушино  +17

Троицк  +18

Хамовники  +17

Чертаново  +18

Шелепиха  +18
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Биржевой курс
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DJIA 25 648,02

Nasdaq 7822,15

FTSE 7322,41
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образование

Откроем новый 
велосезон

Велофестиваль — это масштабный городской празд-
ник, который объединяет всех любителей активной 
жизни. Для удобства и безопасности его участников 
19 мая с 6 часов утра перекроют Садовое кольцо. От-

крываться оно будет по мере прохождения колонны вело-
сипедистов. 
Начнется день ставшей уже традиционной велогонкой 
«Садовое кольцо». Она подходит для подготовленных 
спортсменов-любителей. Предстоит проехать до 109 ки-
лометров по внутренней стороне Садового кольца. Для 
тех, кто хочет попробовать свои силы на трассе, также за-
планирован 47-километровый заезд, он старует в 8 утра. 
В 13 часов начнется главное событие — Весенний Москов-
ский велофестиваль. Посетителей ждут заезд, конкурс ко-
стюмов, фудмаркет и другие развлечения в стартовом го-
родке. Отдельной частью программы станет театральное 
выступление от почетных гостей из посольства Индии. 
Зрелищным сюрпризом станет шоу с мировой звездой ве-
лофристайла Павлом Алехиным. Со стрит-арт-пер фо-
мансом выступит извест-
ный художник Покрас Лам-
пас. Все, кто заранее прой-
дет регистрацию на сайте 
mosvelofest.ru, получат бо-
нусы и возможность уча-
ствовать в акциях и розы-
грышах призов.
Важно отметить, что мож-
но участвовать на любом 
велосипеде с семьей и дру-
зьями. Для маленьких гостей велофестиваля — детей от 
2–4 лет — пройдет беговелогонка. Могу заверить, что без-
опасности на мероприятии уделяется повышенное вни-
мание. Но прошу проявить сознательность и соблюдать 
простые правила: ехать только по направлению колонны, 
избегать остановок, не пользоваться мобильным телефо-
ном во время езды, не превышать скоростной режим 
15 километров в час. Детей до 16 лет не надо оставлять без 
внимания ни в коем случае. 
Я сам большой поклонник велодвижения, его отличной ат-
мосферы и стараюсь посещать эти мероприятия. Пригла-
шаю всех открыть велосезон, если это еще не было сделано, 
да и просто провести этот прекрасный выходной день!
19 мая с полуночи до 16 часов 30 минут не будет движения 
на участке проспекта Академика Сахарова от Бульварно-
го до Садового кольца, а участок проспекта от Садового 
кольца до Каланчевской улицы, а также улицу Маши По-
рываевой перекроют с полуночи до 18 часов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

АЛЕКСАНДР 
ГРИВНЯК
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АДМИНИСТРАТОРА 
МОСКОВСКОГО 
ПАРКОВОЧНОГО 
ПРОСТРАНСТВА

первый микрофон

Любителей покрутить педали 19 мая ждет мас-
штабное мероприятие: в центре Москвы пройдет 
велофестиваль. Как подготовиться к этому собы-
тию, рассказал Александр Гривняк.

Навигатор знаний
Лучшим учителем года в столице стала педагог младших классов 
Анна Макарова, которая меняет отношение школьников к гаджетам

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Вчера Сергей Собянин осмотрел 
современное обновленное здание 
отдела полиции в Очакове-
Матвеевском ➔ СТР. 2

выставка

Князь Монако Альбер II открыл 
в столице экспозицию «Женщина. 
Погружение», автором которой 
является его подданный ➔ СТР. 5

мода

Что в имидже тебе моем? 
Молодежная мода не просто 
яркий наряд, а всегда некий знак 
и посыл ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ  ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ ВСЕХ ОБЪ
ЕКТОВ НЕДВИЖИМОСТИ, КОТОРЫЕ СЕГОД
НЯ ВЫСТАВЛЕНЫ НА ТОРГИ. ВСЕГО 
НА АУКЦИОНАХ НАХОДИТСЯ БОЛЕЕ 
400 ОБЪЕКТОВ НЕДВИЖИМОСТИ.

ЦИФРА ДНЯ

3 000 000 000

В этом году в номинации 
«Учитель года Москвы» 
приняли участие более 
12 тысяч человек — учи-
телей общеобразователь-
ных организаций — при-
зеры и победители мета-
предметной олимпиады 
«Московский учитель», 
олимпиады «Учитель 
школы большого города» 
и олимпиады «Новый учи-
тель новой информатики». 
Также в столице выбрали 
победителей номинаций 
«Воспитатель года», «Пе-
дагог-психолог года», 
«Учитель-дефектолог го-
да» и «Педагог дополни-
тельного образования».

справка

Талант 
учителя — даже 
самую сложную 
тему превратить 
в интересную игру
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Сергей Собянин: Создаем комфортные условия для работы сотрудников полиции

Поездка на самокате заряжает отличным настроением

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин поздравил с новосе-
льем сотрудников отдела 
полиции района Очаково-
Матвеевское, а также в сво-
ем личном блоге рассказал 
о перспективах «Московской 
электронной школы».

В новом трехэтажном здании 
на Очаковском шоссе появи-
лось место для всех подразде-
лений районного отдела вну-
тренних дел. До переезда они 
были разбросаны по разным 
адресам. Основная часть дис-
лоцировалась в тесной по-
стройке 1960-х годов, осталь-
ные занимали первые этажи 
жилых домов. Теперь они ра-
ботают в соседних кабинетах.
— Здесь у нас и дежурная 
часть, и уголовный розыск, 
и следователи, и дознавате-
ли, и участковые — все-
все, — говорит заместитель 
начальника отдела полиции 

по району Очаково-Матвеев-
ское Станислав Игнатов.

По программе города
Для каждой службы созданы 
оптимальные условия для ра-
боты. В здании предусмотре-
ны зоны отдыха, раздевалки, 
помещения для документов 
и материалов повышенной се-
кретности, а также встроен-
ный гараж с мастерской и ав-
томойкой.
— Раньше такого не было, — 
признается начальник участ-
ковых уполномоченных, май-
ор полиции Наталья Федотки-
на. Теперь участковые также 
смогут принимать горожан по 
основному адресу районного 
отдела внутренних дел. — 
В кабинетах цветы поставим, 
уют наведем. Люди приходят 
к нам с проблемами, и мы хо-
тим, чтобы они чувствовали 
себя комфортно.
— Вы находитесь на передо-
вой, поэтому важно, чтобы 
были хорошие условия и для 
вас, и для жителей, которые 
к вам обращаются, — согла-
сился Сергей Собянин, напом-

нив, что районные отделы по-
лиции обновляются по город-
ской программе с 2010 года.
За это время ввели в эксплуа-
тацию 14 новых зданий. Еще 

15 сейчас на стадии строи-
тельства, реконструкции или 
ремонта. До конца года будут 
готовы отделы в районе Росто-
кино и в поселке Коммунарка.

Технологии будущего
Здание отдела полиции в рай-
оне Очаково-Матвеевское 
возвели за два года. По прось-
бе правоохранителей, сдела-

ли спортивный зал с тренаже-
рами и тир. Здесь они смогут 
отрабатывать меткость на 
расстоянии до 25 метров из 
трех положений: лежа, с коле-
на и стоя. Огневая зона обору-
дована электронными мише-
нями. Занятия по стрельбе 
проходят как с боевым оружи-
ем, так и с лазерными трена-
жерами. Раньше такой тир 
был только в главном управ-
лении столичной полиции.
— Я в ваш актовый зал зашел 
и не сразу понял, что это — 
в ОВД, — сказал Собянин.
Оборудование зала позволяет 
проводить совещания с ис-
пользованием видео-конфе-
ренц-связи. Техническое ос-
нащение здания, по словам 
замначальника районного от-
дела полиции, приближается 
к уровню XXII века. Внутри по-
мещений установлены систе-
мы безопасности, включая ав-
томатическое закрытие и от-
крытие дверей. В дежурной 
части есть пункт дистанцион-
ного управления мобильны-
ми нарядами. А на большие 
экраны в режиме реального 

времени выводится картинка 
с видеокамер, установленных 
в городе.

Новые сервисы
«Московская электронная 
школа» (МЭШ) появилась три 
года назад. За это время, по 
словам мэра, она прошла путь 
«от стартапа до народного про-
екта»: сегодня больше 90 про-
центов всех материалов, раз-
мещенных в библиотеке МЭШ, 
создали сами учителя.
— Они сделали это безо вся-
ких планов и указаний 
сверху, — подчеркнул Собя-
нин. — И эти материалы не 
пропадают зря. С начала учеб-
ного года московские учителя 
провели более 4 миллионов 
уроков с использованием сце-
нариев, доступных в МЭШ.
Дальнейшие планы по разви-
тию образовательного проек-
та глава города обсудил также 
с педагогами. Среди предло-
жений, поступивших от учи-
телей, — создание возможно-
сти для учеников получать 
и выполнять в МЭШ индиви-
дуальные и домашние зада-

ния. Кроме того, хотят запу-
стить сервисы, которые упро-
щают школьную жизнь.
— Будем развивать МЭШ, 
адаптировать ее к работе учи-
телей, учащихся и родите-
лей, — пообещал Собянин. —
Важно, чтобы она была ком-
фортной с точки зрения поль-
зователей. Чтобы можно было 
пользоваться ею с мобильно-
го телефона, с планшета.
Со временем в МЭШ появятся 
новые интерактивные прило-
жения. Ученики с ее помощью 
смогут собрать электронное 
портфолио достижений. Все 
учебные материалы будут 
максимально приближены 
к жизни. Плюс ко всему биб-
лиотека МЭШ станет доступ-
ной для педагогов и школьни-
ков из других регионов.
— МЭШ должна стать систе-
мой, которая будет постоянно 
вбирать в себя все самое луч-
шее, что есть в каждой школе, 
у каждого педагога, в России 
и в мире, — заключил Сергей 
Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера утром компанию 
по дороге от дома  до работы 
корреспонденты «ВМ» соста-
вили депутату Мосгордумы, 
директору столичной школы 
№ 1409 Ирине Ильичевой. 

На часах 8:00. Ирина Ильиче-
ва уже в школе на Ходынском 
бульваре. По традиции утром 
она лично встречает учащих-
ся в одном из семи зданий, ко-
торые входят в общеобразова-
тельный комплекс.
— Утро начинаю с работы на 
смартфоне — к нему уже по 
привычке тянется рука. Про-
сматриваю новости, отвечаю 
на звонки и сообщения, — 
рассказывает Ирина Викто-
ровна. 
Уже потом — зарядка, стакан 
свежего сока, сборы на рабо-
ту. Обязательно — время на 
наведение «красоты»: приче-
ска, макияж. А вот специаль-
но настраиваться на рабочий 
день не приходится. 
— У меня всегда хорошее на-
строение. В моем зеркале 
утром всегда отражается 

улыбка. Наверное, генетика 
такая, — говорит Ирина 
Ильичева. — Хорошее на-
строение передается и окру-
жающим. 
В ее ведении две школы и пять 
детских садов. И каждому из 
этих объектов нужно уделить 
внимание, проследить за тем, 
чтобы был грамотно выстро-
ен процесс работы. 
Семь зданий комплекса растя-
нулись друг за другом по Хо-
дынскому бульвару. Напро-
тив — новый парк «Ходынское 
поле», который с нуля был соз-
дан на месте бывшего аэро-
дрома. В прошлом году здесь 
открылась станция метро 
«ЦСКА» Большой кольцевой 
линии метро. Ей практически 
каждый день пользуется Ири-
на Ильичева, ученики школы, 
педагоги. Вот и сегодня она 
приехала на метро.  
— Вестибюли станции выхо-
дят в парк — поэтому мой 
маршрут всегда проходит 
именно здесь, — рассказыва-
ет Ильичева. — Это новая точ-
ка притяжения с совершенно 

иным ритмом жизни — дина-
мичным, летящим. По сути, 
для детей создана новая обра-
зовательная среда. 
Поэтому Ирине Ильичевой 
приходится постоянно мони-
торить и то, что происходит на 
территории парка. Уследить 
за всем позволяет четкий гра-
фик работы, расписанный на 
неделю практически по мину-
там. Одним из первых пун-

ктов в списке дел — встреча 
с представителями парка «Хо-
дынское поле». Чтобы вовре-
мя приехать, Ирина Викто-
ровна воспользовалась элек-
тросамокатом. 
— 18 мая в парке пройдет не-
сколько крупных мероприя-
тий: марафонский забег, 
«Суббота московского роди-
теля» и ярмарка добра. Также 
запланирован концерт и вы-

ставка домашних питом-
цев, — сообщила Ирина 
Ильичева, которая является 
куратором всех этих актив-
ностей. 
Обсудив с представителями 
парка, охраной вопросы по 
обеспечению порядка и без-
опасности гостей на праздни-
ке в будущую субботу, Ирина 
Ильичева на самокате возвра-
щается в школу, где заплани-
рована еще одна встреча. За-
тем — деловая поездка в по-
сольство Италии.
В день у Ирины Ильичевой — 
десятки встреч, которые про-
ходят в разных точках города. 
И все чаще в этом плане выру-
чает метро. 
— Чтобы доехать от станции 
«ЦСКА» до центра, к примеру 
до «Пушкинской», где нахо-
дится здание Мосгордумы, 
уходит 15 минут. Это очень 
удобно, экономит время, — 
отмечает Ирина Ильичева. 
Насыщенный ритм, по ее сло-
вам, давно стал привычным. 
При этом кроме основной ра-
боты, уверена Ирина Ильиче-
ва, нужно находить время на 
семью, культурный досуг. Это 
один из секретов гармонии. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 14:21 Слева направо: старший оперуполномоченный Ринат Ямаков, начальник 
отдела МВД по району Очаково-Матвеевское Антон Максимов, мэр Москвы Сергей Собянин 
и сержант полиции Тамерлан Дидиев во дворе нового здания отдела полиции

Вчера 11:03 Для поездки на одну из встреч Ирина Ильичева 
выбрала электросамокат

МОСКВА КРАСИВАЯ 12 мая 12:00 На фоне красивого храма Живоначальной 
Троицы видны белоснежные паруса — это традиционная 
детская парусная регата на Останкинском пруду, которая 
ежегодно проходит в столице в мае

КРОМЕ ТОГО
Сегодня на природном заказнике «Кузьминки-Лю-
блино» пройдет акция «Бабушки — бабочкам». Спе-
циалисты «Мосприроды» предлагают участницам 
программы «Московское долголетие» взять шефство 
над бабочками, которые уже порхают над первоцве-
тами. Жители старшего возраста установят кормушки 
с кусочками фруктов, сладким сиропом или соком.

Ирина Викторовна Ильи-
чева родилась 10 июня 
1961 года. У нее два выс-
ших образования: окон-
чила Московский област-
ной педагогический уни-
верситет имени Н. К. Круп-
ской и Российскую 
академию государствен-
ной службы при Прези-
денте России.
С 2005 года является ди-
ректором школы № 1409.
В 2014 году избрана депу-
татом Мосгордумы. 
Является доверенным ли-
цом президента России 
Владимира Путина. 
Удостоена государствен-
ных наград и почетных 
званий, среди которых: 
«Заслуженный учитель 
Российской Федерации», 
лауреат премии Прези-
дента Российской Феде-
рации в области образо-
вания,  имеет нагрудный 
знак «Отличник народно-
го просвещения», медаль 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

справкаОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Знаком и дорог 
каждый уголок

С Николаем Ефимовичем 
Ковалевым мы познакоми-
лись на празднике Победы, 
93-летний участник войны 
отплясывал под зажигатель-
ную мелодию с таким удо-
вольствием, что заразил 
весельем весь зал. Откры-
тый, душевный, он сразу 
согласился на встречу 
и пригласил в гости.

Не успела я нажать на кнопку 
звонка, как дверь распахну-
лась, пахнуло вкусным арома-
том свежей выпечки.
— Моя дочка Вика затеяла 
торт к чаю, — после привет-
ствия объяснила дочка Нико-
лая Ефимовича Марина. — 
Папуля, к тебе пришли.
Подтянутый, стройный с ши-
рокой улыбкой, Николай Ефи-
мович поднялся навстречу. 
— Николай Ефимович, вы ро-
дились на Смоленщине, как 
в Москве-то оказались?
— В 1946 году я демобилизо-
вался, решил поехать учиться 
в танковое училище. Ехал че-
рез Москву. Нельзя, думаю, 
Красную площадь не посмо-
треть. Вышел, сразу влюбился 
в этот город, хотя послевоен-
ная Москва была серой, не-
ухоженной. Ко мне подошли 
ребята из комендатуры. 
Я и сам не заметил, как начал 

служить в комендатуре, жил 
в Кремле. Я живу в Москве всю 
жизнь, уже 73 года. Конечно, 
это мой самый родной город.
Дочка и внучка накрыли на 
стол, Николай Ефимович бла-
годарно кивнул и улыбнулся.
— Я очень люблю Москву, 
с каждым днем она все краси-
вее. Каждый день я гуляю по 
Липецкой и Лебедянской ули-
цам, там меня все знают. Иду 
и радуюсь, всюду зелень, цве-
ты, широкие тротуары, все 
удобно. Но в особенные дни 
отправляюсь в Парк Победы 
и Александровский сад. Там 
мне каждый уголок знаком, 
каждое здание памятно. 
Николай Ефимович знает 
центр столицы, как свои пять 
пальцев. А сколько историй 
он знает о каждом здании Мо-
сквы, Красной площади, мав-
золее, Вечном огне — заслу-
шаешься! Каждую прогулку 
(а гулять строевым шагом бо-
евой автоматчик может три 
часа подряд, без остановки) 
он превращает в экскурсию. 
Поэтому желающих пройтись 
по столице в компании самого 
старшего гида-любителя не-
мало. Сначала Николай Ефи-
мович организовывал походы 
для школьников, но очень 
скоро к ним присоединились 
и родители учеников.
— Я всегда готов общаться, 
рассказывать, помогать, лишь 
бы здоровье не подводило, — 
говорит Ковалев. — А Мо-
сква — удивительный город, 
о котором можно рассказы-
вать бесконечно долго! Ко-
нечно, на прогулках меня со-
провождают мои родные. 
Семья у ветерана действи-
тельно большая — две дочки, 
Зинаида и Марина, трое вну-
ков и шестеро правнуков — 
и очень дружная. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Николай Ефимович Кова-
лев родился 12 октября 
1925 года в  Смоленской 
области. В 1943 году был 
направлен на фронт. 
За проявленную отвагу 
награжден орденами 
и медалями. 30 лет про-
служил в 93-м отделении 
милиции города Москвы.

справка

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

8 мая 12:40 На празднике Победы в УВД Южного округа 
Николай Ковалев выпускает в небо белого голубя
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Парк велосипедов 
растет и развивается
В это воскресенье в столице стартует масштабный ве-
сенний велофестиваль. Любой желающий сможет взять 
велосипед на станции проката или же принести свой 
и вместе с другими участниками проехать по Садовому 
кольцу.

4730
обычных 
велосипедов

390
электрических 
велосипедов

В этом году работает 530 станций. Москвичам будут доступны:

ПУНКТЫ ВЕЛОПРОКАТА В 2021 ГОДУ ОТКРОЮТСЯ 
В КАЖДОМ РАЙОНЕ СТОЛИЦЫ

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ВЕЛОПРОКАТА

40%
женщины

60%
мужчины

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ

Сеть велопроката Москвы — 
одна из самых динамично раз-
вивающихся. Она обогнала 
по популярности города 
Европы. По прогнозам, в этом 
году будет совершено более 
5,5 миллиона велопоездок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ МОСКВИЧИ ПОЛЬЗУЮТСЯ 
ПРОКАТНЫМИ 
ВЕЛОСИПЕДАМИ

46%
несколько раз в неделю

10%
ежедневно

По данным Департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Москвы

10-15 км
велодорожек появится 
в Москве в этом году

1,2 тыс.
рублей стоит cезонный 
абонемент

359 тыс.
раз в этом году москвичи 
воспользовались 
прокатными 
велосипедами

Власти планируют 
разработать единое 
приложение 
по использованию 
каршеринга, велопроката 
и других сервисов

Розы и бегонии появятся на цветниках

Московское долголетие, добровольчество 
и волонтерство — новые номинации конкурса 

Гении пера, кисти 
и инженерного дела

Весной и осенью специали-
сты Государственного бюд-
жетного учреждения (ГБУ) 
«Автомобильные дороги» 
высадят в столице без мало-
го шесть миллионов цветов. 
«ВМ» подробно рассказыва-
ет о крупнейших московских 
цветниках и вспоминает, 
как обустраивали столичные 
клумбы и цветники в царское 
время и советскую эпоху.

«Дачничество» — советская 
традиция, лихо подхваченная 
рабочим классом. До сих пор 
среди москвичей огромное 
количество людей, готовых 
самозабвенно полоть грядки 
по нескольку часов, не жалея 
спины. Другое дело — садо-
водство, удел аристократов, 
«богатых господ».

Чья клумба больше
Если сегодня полюбоваться 
городскими цветниками 
и клумбами может каждый, то 
в XIX веке разведение цветов 
продвигала знать. Хозяева 
дворянских усадеб — Куско-
ва, Останкина, Кузьминок 
и многих других будто сорев-
новались друг с другом в ши-
карности клумб и редкости 
растений.
— На цветах не экономили, 
думая о престиже, — расска-
зывает историк Александр 
Васькин. — Было модно выпи-
сывать садовников из Европы, 
им платили довольно прилич-
ные деньги, требуя взамен 
создания причудливых цвет-
ников и затейливых клумб на 
английский и французский 
манер.
Многие сады и парки столицы 
были частными, попасть туда 
мог далеко не каждый. Тем не 

менее Москва не была бы Мо-
сквой, если бы не было в ней 
мест, где даже простолюдин 
мог насладиться яркими кра-
сками цветов.
— Одно из самых известных 
мест — Тверской бульвар, ко-
торый ежегодно весной по 
распоряжению московских 
властей приводили в поря-
док, — отмечает Васькин. — 
Старожилы вспоминали, что 
москвичи специально ездили 
туда семьями, особенно в мае.
Цветы высаживали вдоль про-
гулочных аллей, за тем, чтобы 
их не рвали (а желающих 
было предостаточно), следи-
ли не только дворники, но 
и полицейские. 

Плановое цветоводство
С приходом советской власти 
городское садоводство, как 
и все остальные сферы обще-
ственной жизни, было четко 
систематизировано и сплани-
ровано. Появилась специаль-

ная организация — трест 
«Озеленение», отвечавший за 
городские цветы.
— Не было в столице мало-
мальской площади, которую 
не украсили бы клумбой из 
роз, пионов, флоксов, сирени, 
тюльпанов, — рассказывает 
историк.
Своими цветниками в первую 
очередь славились ВДНХ 
и Парк Горького.
— Знаменитый цветник меж-
ду фонтанами «Дружба наро-
дов» и «Каменный цветок», 
усаженный цветами словно 
персидский ковер, до сих пор 
встречается в старой кино-
хронике. Это был один из са-
мых больших цветников в Мо-
скве, — поведал Александр 
Васькин. 
Оригинальным убранством 
могли похвастаться и цветни-
ки у Большого театра, в Алек-
сандровском саду, на Пуш-
кинской площади. Сегодня за-
пахи мегаполиса смешались, 

аромат цветов зачастую не-
различим. Но тогда, в середи-
не прошлого века, цветники 
поистине благоухали.

Современный масштаб
В настоящее время столичны-
ми цветниками занимаются 
несколько организаций, 
в числе которых ГБУ «Автомо-
бильные дороги», в чьем ве-
домстве находится один из 
крупнейших цветников возле 
Триумфальной арки. Его пло-
щадь почти шесть тысяч квад-
ратных метров, а количество 
рассады насчитывает порядка 
полумиллиона цветов. Из од-
нолетников на нем высадят 
бегонию, тагетес, пеларго-
нию, колеус, канны, агератум 
и другие цветы. 
Цветник на площади Гагари-
на более скромный но не ме-
нее заметный, особенно учи-
тывая количество людей, ко-
торые каждый день проезжа-
ют на автомобилях и автобу-
сах через мощный транспорт-
ный узел. На площади Гага-
рина также сажают однолет-
ники: тагетес, колеус и цине-
рарию.
Цветник у торгово-развлека-
тельного комплекса «Манеж» 
комбинированный. Из одно-
летников на нем высадят 
сальвию, пеларгонию, бего-
нию, петунию, цинерарию 
и вербену, а из многолетни-
ков — флоксы, эхинацею, 
шалфей, астильбу и декора-
тивные злаки. Гамма цветни-
ка успокаивающая, превали-
руют нежные, пастельные от-
тенки розового, белого и си-
реневого. Астильба, хоста, бе-
гония и цинерария появятся 
у Института имени Склифо-
совского на цветнике площа-
дью 777 квадратных метров.
В сквере у Большого театра на 
сравнительно небольшой 
площади, 413 квадратных ме-
тров, однолетники бегония 
клубневая и цинерария обра-
зуют красный узор на сере-
бряном фоне.
Однолетники потому так и на-
зываются, что сажать их нуж-
но каждый год заново. Но 
и цветники с многолетника-
ми требуют обновления. 
В ближайшее время специа-
листы «Автомобильных до-
рог» будут сажать такие цветы 
вместо украденных или по-
гибших растений. Сажать на 
подведомственных объектах 
будут лилейник, очиток и дру-
гие цветы — всего около 
34 тысяч многолетних цветоч-
ных культур и порядка 3,5 ты-
сячи кустов парковых роз. 
Всего же за весну-лето 2019 
года ГБУ «Автомобильные до-
роги» планируют оформить 
цветники, общая площадь ко-
торых составляет более 91 ты-
сячи квадратных метров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Грант мэра Москвы — пре-
красный шанс сделать хоро-
ший и нужный проект для го-
рода. Чтобы иметь право на 
участие в конкурсе, организа-
ции должны работать в столи-
це не менее года, у них не 
должно быть процессов реор-
ганизации, банкротства, лик-
видации. Кроме того, органи-
зации не должны иметь про-
сроченных задолженностей 
по налогам и сборам и нару-
шений по прежним догово-
рам на получение грантов за 
последние два года. 
Призовой фонд конкурса, как 
и в прошлом году, делится на 
две группы. Это гранты мало-
го размера — до 700 тысяч 
руб лей и гранты на большие 
проекты — до 2,5 миллиона 
рублей.
ЕЛЕНА КУЛЬБАК
e.kulbak@vm.ru

Завтра столица отметит 
Международный день музе-
ев. «ВМ» опросила руково-
дителей городских ведомств 
и структур: «Когда вы по-
следний раз были в музее? 
Какие у вас любимые музеи 
Москвы?»

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ

В нашей столице есть немало 
уникальных музеев, но самый 
уникальный находится имен-
но в Новой Москве. Я не шучу. 
У нас в поселении Первомай-
ское есть единственный в Рос-
сии музей шестого съезда Ком-
мунистической партии Китая. 
Это первый и последний съезд 
компартии, который проходил 
за пределами Китайской На-
родной Республики, в про-
шлом году отмечалось 90-ле-
тие этого значимого события. 
Три года назад китайские спе-
циалисты совместно с москов-
скими реставраторами восста-
новили старинную усадьбу, 
в которой проходил съезд, 
оформили очень интересную 
экспозицию. И, несмотря на то 
что музей располагается вдали 
от туристических маршрутов, 
за неполных три года его посе-
тило уже порядка двадцати ты-
сяч человек. В этом году, уве-
рен, интерес к нашему музею 
возрастет, потому что 2 октя-
бря исполнится 70 лет установ-
ления дипотношений между 
КНР и СССР. 

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ ВОИР

Один из последних мной посе-
щенных музеев — музей Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Баумана. Может быть, 
он не так известен публике, 
однако здесь можно изучить 
становление инженерного 
дела. Содержание экспози-
ции — история развития 
МГТУ от Ремесленного учеб-
ного заведения до первого 
в стране технического уни-
верситета. Гордостью музея 
являются подлинные вещи 
Королева, Челомея и других 
гениев. Не зря в Бауманку 
приезжали перенимать опыт.

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
МОСКВЫ

В прошлые выходные посе-
тил Воскресенский Ново-
иерусалимский монастырь, 

в котором меня впечатлила 
архитектура и то, как береж-
но она была сохранена спустя 
века. Приятно, что недавно 
проведенная реставрация 
была очень тщательной. Это 
сразу заметно. А рядом с мо-
настырем расположен музей-
но-выставочный комплекс. 
По содержанию коллекции 
отражают историческое 
и культурное развитие Мо-
сковского региона, начиная 
с его заселения и до наших 
дней. Есть и уникальные ре-
ликвии, на которые стоит об-
ратить внимание любителям 
старины.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ПЕЧАТНИКИ

Не так давно посещал Госу-
дарственный музей изобрази-
тельных искусств имени Пуш-
кина. Временных экспозиций 
в тот день не было и ажиотажа 
вокруг картин тоже. Однако 
приятно было пройтись по 
выставкам, посмотреть рабо-
ты мэтров живописи. А не-
сколько дней назад побывал 
в еще одном интересном ме-
сте — Музее ретроавтомоби-
лей на Рогожском Валу. Я был 
впечатлен, какие наработки 
были у завода «Москвич» 
в конце 1980–1990-х годов. 
Очень жаль, что все это уму-
дрились растерять, ведь мы 
могли бы иметь сегодня поис-
тине передовое производ-
ство, достойное зарубежных 
аналогов. У инженеров тогда 
рождались прорывные идеи, 
обидно, что их не довели до 
серийного воплощения. Тем, 
кто интересуется историей 
автомобилей, стоит посетить 
музей. 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Вместе с Департаментом обра-
зования и науки и профессио-
нальным сообществом зани-
маемся разработкой единого 
стандарта школьных музеев, 
которых в Москве около 400. 
Для этого организован смотр-
конкурс музейных комп-
лексов школ. Этот конкурс бу-
дут оценивать в том числе ме-
тодисты Музея Победы, кото-
рые входят в состав оргкоми-
тета. Эксперты отберут 
75 лучших музеев, которые 
смогут представить в Музее 
Победы свои экспозиции, по-
священные событиям Вели-
кой Отечественной войны. 
Это уникальная возможность, 
благодаря которой собран-
ный ребятами материал уви-
дят не только их сверстники 
и ветераны, но и фактически 
весь мир, поскольку ежегодно 
Музей Победы посещают ты-
сячи гостей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО Вчера 13:42 Небольшие деревянные клумбы 
на благоустроенном Новом Арбате особенно радуют глаз 
БЫЛО 1 августа 1988 года. В те годы Новый Арбат 
еще назывался проспектом Калинина, и цветов на нем было 
не так много, как сегодня

В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ ПОЛУЧАТ ПОБЕДИТЕЛИ В 10 НОМИНАЦИЯХ КОНКУРСА 
ГРАНТОВ МЭРА МОСКВЫ ДЛЯ СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННЫХ НЕКОММЕРЧЕ
СКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ. Заявки принимаются с 21 мая до 19 июня на портале «Душевная Мо-
сква». Итоги конкурса объявят 11 сентября, об этом сообщили вчера в пресс-службе Комитета об-
щественных связей и молодежной политики столицы.

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

На конкурсе грантов мэра 
Москвы для социально 
ориентированных неком-
мерческих организаций 
в этом году будет десять 
номинаций. Среди них: 
«Профилактическая по-
мощь», «Социальное пред-
принимательство», «Наше 
наследие» (номинация, 
посвященная работе с ве-
теранами). Есть и новые 
номинации, например 
«Добровольчество и во-
лонтерство», «Молодежь 
Москвы», «Московское 
долголетие» и другие.

АРИНА ШАРАПОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ

На базе Общественной па-
латы города Москвы тре-
тьего созыва создан экс-
пертный совет по грантам 
некоммерческих организа-
ций в составе представите-
лей палаты и некоммерче-
ских организаций. Обще-
ственная палата впервые 
будет участвовать в этом 
мероприятии. Эксперты 
оценят социальную значи-
мость проекта для города 
и горожан, его актуаль-
ность. Во внимание будут 
приниматься эффектив-
ность предлагаемого реше-
ния и его инновационность.

400

было
стало

Дом изогнутой формы 
с витражными окнами по-
строят на северо-востоке 
столицы в рамках про-
граммы реновации. 
Здание возведут на Старо-
алексеевской улице. Оно бу-
дет переменной этажности.
— Основной фронт, выходя-
щий на улицу, будет выше, 
а секция в глубине кварта-
ла — ниже, — рассказал 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. 

Благодаря этому свет будет 
свободно проникать в квар-
тиры в доме и соседних 
зданиях.

■
Трамвайные пути у оста-
новки «Драмтеатр» на за-
паде столицы будут обнов-
лены.
Предусматривается капи-
тальный ремонт трамвайных 
путей, остановочной пло-
щадки, контактной сети и пе-
реустройство инженерных 

коммуникаций. Специалисты 
также отремонтируют кон-
тактную сеть и заменят про-
вода и часть опор.

■
Новый центр социального 
обслуживания появился 
в районе Митино.
В новый центр переедет ад-
министрация территориаль-
ного центра социального об-
служивания (ТЦСО) «Щуки-
но», а также ее митинский 
филиал. Площади здания, 

в котором ранее находился 
ТЦСО «Щукино», было недо-
статочно.
— Новое здание позволит 
развернуть полноценную де-
ятельность по соцподдерж-
ке жителей района, а это 
больше 19 тысяч человек, 
обслуживаемых учреждени-
ем, — сообщил министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента город-
ского имущества столицы 
Максим Гаман.

важно

МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ
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Городские пляжи готовят 
к купальному сезону 

До 25 мая все административ-
ные службы столицы подгото-
вят зоны отдыха возле воды. 
И только после этой даты ста-
нет известно, сколько мест 
для купания откроется в Мо-
скве этим летом. Пока же ра-
боты идут полным ходом. 
Уже возле всех водоемов мож-
но обнаружить предупрежда-
ющие знаки и информацион-
ные щиты. На них размещены 
правила поведения на воде. 
— Всего установлено более 
900 знаков безопасности. 
Особенное внимание уделено 
Троицкому и Новомосковско-
му административным окру-
гам, так как там больше всего 
водоемов, — рассказал Влади-
мир Волков. 
Он также добавил, что уже 
точно к приему отдыхающих 
готовы девять городских пля-
жей. Окончательный список 
подобных зон будет сформи-
рован к 29 мая.
— Конечно, мы понимаем, 
что люди отдыхают там, где 
им удобно, а не где разреше-
но. Увы, но такова реаль-
ность. Поэтому работники 
МЧС будут следить за безопас-
ностью возле всех водое-
мов, — отметил представи-
тель ведомства.
На основных водоемах Мо-
сквы, где число отдыхающих 
всегда самое большое, есть 
спасательные станции. Всего 
в столице их 24. Кроме того, 
существуют подвижные поис-
ково-спасательные станции, 
которые помогают по мере 

необходимости. За отдыхаю-
щими следят и пожарные рас-
четы, ведь часто на берегу 
люди разжигают костры. Все-
го за порядком наблюдают 
60 таких расчетов.
— По нормативам пожарная 
команда должна пребывать 
к месту возгорания за 10 ми-
нут, — заявил представи-
тель МЧС. 
В этом году за безопасностью 
возле прудов и рек будут сле-
дить около тысячи обществен-
ных организаций. Это очень 
большая группа доброволь-
цев. Например, Региональная 
общественная организация 
предупреждения и спасения 
на водах (РОПСВОД) и Всерос-
сийский студенческий корпус 
спасателей. 
— Еще мы организуем 113 до-
полнительных маршрутов бе-
регового патрулирования. 
Они проложены не в зонах от-
дыха, а там, где люди привык-
ли купаться и загорать, хотя 

в перечне разрешенных мест 
их нет, — добавил Волков.
Составить такие маршруты 
помог опыт прошлых лет. На-
пример, за прошлый год уда-
лось обнаружить около трид-
цати несанкционированных 
мест купания. Теперь там бу-
дут организованы подвижные 
спасательные патрули.
В минувшем году все эти меры 
позволили сократить количе-
ство трагических случаев на 
воде в два с половиной раза по 
сравнению с прошлыми года-
ми. А это значит, что пляжи 
Москвы стали примерно 
в пять раз безопаснее, чем 
аналогичные зоны отдыха 
в других регионах страны.
— Таким результатом мы гор-
димся и делимся опытом 
с другими городами, — под-
черкнул он.
Владимир Волков также рас-
сказал, что на мостах появят-
ся датчики, которые отслежи-
вают падение предметов бо-

лее 30 сантиметров в длину. 
Сигнал о происшествии тут 
же отправится на пульт дежур-
ному патрулю, и спасатели 
прибудут на место в считаные 
минуты. 
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
e.vorobyeva@vm.ru

22 августа 2017 года. Инспектор МЧС Екатерина Пронякина за штурвалом катера осматривает берега Строгинской поймы, охраняя 
безопасность отдыхающих москвичей 

Вчера главный 
государствен-
ный инспектор 
по маломерным 
судам по Москве 
Министерства 
по чрезвычай-
ным ситуациям 
Владимир Вол-
ков рассказал 
о новом купаль-
ном сезоне.

зоны купания
На территории Москвы 
более 1000 водных объ-
ектов. Благодаря тому 
что за ними постоянно 
ухаживают, облагора-
живают территорию, 
создают разрешенные 
зоны для пикника, эти 
места становятся попу-
лярнее год от года. 
По распоряжению сто-
личного правительства 
в городе организовано 
12 зон отдыха с купани-
ем, 46 берегов, с которых 
в воду входить нельзя, 
и еще 68 мест массового 
отдыха на вод ных объ-
ектах, которые не подхо-
дят под обозначенные 
выше определения. 
Найти разрешенные ме-
ста для купания можно 
на сайте mos.ru.

безопасность

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

Москва 17 мая

фотофакт

Вчера 10:33 На фото (слева направо): руководитель Департамента культуры Москвы Александр 
Кибовский, председатель Попечительского совета Морозовской детской больницы (ДГКБ) 
Карина Лазарева, замдиректора по развитию Третьяковской галереи Татьяна Мрдуляш 
и главврач Морозовской ДГКБ Елена Петряйкина перед открытием проекта «ARTерия». 
На семи этажах больницы разместили объекты современного искусства. Их для медицинского 
учреждения создали 40 российских художников

Птенцы кафрского рогатого ворона появились 
на свет в столичном зоопарке 

Спецслужбы задержали финансиста 
террористической организации 

Музейные фонды пополнятся старинными 
монетами времен Андрея Рублева 

Ученые открывают новые страницы подвигов 
русских солдат

Сразу три птенца кафрско-
го рогатого ворона вылупи-
лись в Московском зоопар-
ке. Это первый случай мно-
годетности в истории всей 
отечественной и европейс-
кой практики размножения 
таких птиц в неволе. 

Сейчас в зоосаде прожива-
ют семь представителей 
данного вида пернатых — 

пара взрослых особей, два 
подростка, родившиеся 
в 2017-м и 2019 годах соот-
ветственно, и три новых 
птенчика. Каждый из них 
появился на свет с разницей 
в несколько дней. Родителя-
ми стали вороны, которые 
проживают в зоопарке уже 
более 20 лет.
По словам гендиректора зоо-
парка Светланы Акуловой, 
новорожденные чувствуют 
себя замечательно и уже 
в скором времени будут стре-

мительно набирать в весе 
и подрастать. Старший из 
них весит три килограмма, 
тогда как младшие братья — 
1,3 и 1,05 килограмма.
Их вороны-родители прожи-
вают в вольере, что находит-
ся справа от входа в «Дом 
птиц». 
Популяция кафрских воро-
нов в мире очень редкая, 
и считается, что она может 
исчезнуть. 
РОСТИСЛАВ ЗУБКОВ 
edit@vm.ru 

ФСБ совместно со След-
ственным комитетом России 
вчера задержали подозре-
ваемого в спонсировании 
запрещенной на территории 
России террористической 
организации «Исламское 
государство».

По версии следствия, 26-лет-
ний уроженец Северной Осе-
тии Георгий Гуев в течение 

нескольких лет, с января 
2015-го по май 2019 года, со-
бирал деньги в целях финан-
сирования деятельности бое-
виков. Накопленные сред-
ства мужчина также пере-
числял объявленному в ро-
зыск основателю исламского 
фонда «Мухаджирун» Исраи-
лу Ахмеднабиеву, который 
известен по позывному Абу 
Умар Саситлинский.
Всего задержанный успел пе-
ревести на счет запрещен-
ной организации почти 

50 миллионов рублей. Сред-
ства обналичивались за ру-
бежом, а затем направлялись 
«для подготовки и соверше-
ний преступлений террори-
стического характера». 
Во время обысков на кварти-
ре задержанного преступни-
ка было обнаружено множе-
ство банковских карт, мо-
бильных телефонов, а также 
экстремистская литература 
и атрибутика.
РОСТИСЛАВ ЗУБКОВ 
edit@vm.ru 

Московские археологи 
во время проведения работ 
по благоустройству Спасо-
Андроникова монастыря 
нашли четыре монеты 
XV–XVI веков.

Археологи нашли три мед-
ных пула и одну серебряную 
деньгу, которая в древности 
была достаточно крупной 
единицей. Как говорят исто-

рики, за серебряную монетку 
можно было купить продо-
вольствия, которого хватило 
бы на несколько дней.
— Найденную деньгу отчека-
нили в Москве в начале вто-
рой четверти XV века, в годы 
правления великого князя 
московского Василия II Тем-
ного. Интересно, что эта мо-
нета была выпущена во  вре-
мена, когда жил знаменитый 
русский иконописец Андрей 
Рублев, — рассказал руково-
дитель столичного Департа-

мента культурного наследия 
Алексея Емельянова. — 
Именно в Спасо-Андронико-
вом монастыре художник 
принял постриг. Скончался 
Рублев тоже на территории 
обители, однако точное ме-
сто его захоронения неиз-
вестно. 
Медные пулы, как и деньга, 
были выпущены в Москве. 
После реставрации их пере-
дадут в  городской музей.  
МАКСИМ ЗЕМЛЯНСКИЙ 
edit@vm.ru 

Вчера в Доме русского зару-
бежья имени А. И. Солже-
ницына прошла I междуна-
родная научная конферен-
ция «Русские войска 
во Франции и на Балканах 
(1916–1918) в истории и па-
мяти России и Европы». 

Встреча прошла в канун 
100-летия подписания Вер-
сальского мирного договора, 
ознаменовавшего заверше-
ние Первой мировой войны. 

Как и в годы Великой Отече-
ственной войны, солдаты 
России сражались не только 
за свою отчизну, но и за сво-
боду других народов. В об-
щей победе Антанты над 
кайзеровской Германией 
и ее союзниками есть 
и вклад Русского экспедици-
онного корпуса. Его исто-
рия — один из самых ярких 
и драматичных моментов 
Великой войны.
Участница конференции, 
доктор искусствоведения 
Оксана Игнатенко-Дэсан-
лис, чьи прадедушки воева-

ли в составе экспедиционно-
го корпуса, рассказала «ВМ» 
о значении подвига русских 
солдат, что сражались, ис-
полняя союзнический долг. 
— К 100-летию корпуса 
и Первой мировой войны во 
Франции были установлены 
памятники русским воинам 
в Бресте и Марселе, где была 
высадка десанта, отправлен-
ного Николаем II в 1916 го-
ду — более 40 тысяч солдат 
и офицеров. Примерно поло-
вина погибла в течение года. 
ИВАН ЗУБКОВ 
edit@vm.ru 

КОНФЕРЕНЦИЯ 

ФАУНА 

КРИМИНАЛ 

НАХОДКА

Детский журнал «Мурзилка» 
отмечает юбилей 
Вчера исполнилось 95 лет 
с того момента, как вышел 
в свет первый номер детско-
го литературно-художе-
ственного журнала «Мур-
зилка». Главный редактор 
этого издания Татьяна 
Андросен ко (на фото) в ин-
тервью «ВМ» рассказала 
о том, как спустя столько лет 
журналу удалось сохранить 
доверие и интерес чита-
телей. 

Татьяна Филипповна, поздрав-
ляем журнал с днем рождения. 
Как у него дела в таком солид-
ном возрасте? 
Спасибо. Мы в эти дни получа-
ем много поздравлений. От 
председателя правительства 
РФ Дмитрия Медведева, ми-
нистра просвещения Ольги 
Васильевой, руководителя 
Федерального агентства по 
печати и массовым коммуни-
кациям, Союза журналистов, 
Союза художников и многих 
других. Поздравляют, конеч-
но, и читатели, и писатели. 
«Мурзилка» до сих пор один из 
самых популярных детских 
журналов. В 2012 году он был 
занесен в Книгу рекордов Гин-
несса. 
В чем, на ваш взгляд, отличи-
тельная черта издания?
Страницы «Мурзилки» — это 
страницы истории нашей 
страны. Они отображают то 
время, в котором мы все жи-
вем. Чем современные дети 
интересуются, о том и пишет 
«Мурзилка». Ребенок в журна-
ле видит не просто набор кра-
сивых картинок, стихов, зага-
док. Это в первую очередь про-
сто друг читателя, с которым 

можно и побеседовать, и посе-
кретничать, и попросить сове-
та. И журнал, и сам герой жи-
вут тем временем, в котором 
в данный момент находятся. 
Какие они вообще — совре-
менные дети? Много от них пи-
сем приходит в редакцию?
Современный ребенок благо-
даря всем техническим сред-
ствам, благодаря интернету 
более информированный 
и практичный. Дети всегда 
любознательны. У нас очень 
тесная связь с читателями — 
и маленькими, и взрослыми. 
Они много пишут в редакцию 
и по электронной почте, 
и обычные бумажные письма 
присылают. Они поднимают 
абсолютно разные, серьезные 
вопросы. Некоторые из них 
волнуют многих детей, и мы 
их потом группируем по об-
щей тематике. Это, например, 
вопросы правового характе-
ра, какие-то семейные неуря-
дицы или что-то тревожащее 
в школьной атмосфере, если 
не принимают ровесники. 
Писем, кстати, много не толь-
ко от детей, но и от родителей, 
педагогов, библиотекарей, 
которые используют журнал 

в своей работе. Для них жур-
нал — их друг.
Журнал известен плеядой по-
пулярных детских писателей. 
С кем сейчас работаете? 
Мы печатаем не только произ-
ведения классиков, но и со-
временных талантливых авто-
ров, пишущих для детей: это 
Марина Москвина, Андрей 
Усачев, Виктор Лунин, Алек-
сей Смирнов, Ирина Антонова 
и многие другие. 
Как отмечаете знаменательную 
дату?
Подводим итоги конкурса 
«Мурзилка — наш общий 
друг», который проводили во 
всех школах и библиотеках 
столицы. 
ИВАН ЗУБКОВ 
edit@vm.ru 

Первый номер легендар-
ного детского литератур-
но-художественного жур-
нала вышел в свет 16 мая 
1924 года. Так сложилось, 
что «Мурзилка» стал куз-
ницей пера для писате-
лей, популярных у юной 
аудитории. В редколле-
гии издания в разные го-
ды начинали свой творче-
ский путь и работали Са-
муил Маршак, Сергей Ми-
халков, Агния Барто, 
Николай Носов, Борис За-
ходер и другие. 

справка

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
ВРИО НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
НАДЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Ведомство позаботилось 
и о пожарной безопасности 
москвичей. Те водоемы, кото-
рые граничат с лесными участ-
ками, взяты на учет. Это 76 са-
доводческих и коммерческих 
хозяйств, 11 объектов энерге-
тики и другие. Для тушения 
природных пожаров выделе-
но 650 единиц техники 
и 1950 человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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За что подавили 
Кенгирское 
восстание

Одно из самых страшных вос станий заключенных 
в СССР произошло 16 мая 1954 года. Оно полыхнуло 
в поселке Кенгир, что входил в систему Степлага 
(Джезказган). Цифры участников разнятся, но за 

эти сорок дней свободой умылись более 5,5 тысячи заклю-
ченных. Кенгирский лагерь считался «политическим»: 
там сидели представители более 34 национальностей, 
большинство составляли «бандеровцы». Впрочем, были 
испанцы, венгры, американка, румыны, чехи. В конце 
апреля к ним этапировали с Колымы 494 уголовника. Мы 
все еще отравлены  перестроечной прозой и кино, счита-
ем всех «политических» невиновными «щепками», что 
разлетаются при рубке леса. А за «колючкой», мол, — 

ярый хрип, слюна овчарок 
да сытно кормленные сер-
жанты МГБ с автоматами...
Так вот: в Кенгире восстав-
шими руководили бывшие 
советские офицеры, во вре-
мя войны изменившие 
присяге с оружием в руках. 
А также «лесные братья» 
с Украины и Литвы. Кен-
гирцы «на коленке» собра-

ли радио и вещали за периметр. Тогда лагерь оставили без 
электричества. Но умелые руки зэка справились и тут. За-
ключенные избрали органы управления, отказались хо-
дить на работы, выдвинули требования (частью полити-
ческие), выковали оружие, создали боевые группы. Срыв 
плана добычи меди привел в ярость союзные министер-
ства. В конце концов решение пришлось принимать гла-
ве Совета министров СССР (!) Георгию Маленкову. В ходе 
штурма (1600 солдат ВВ, пять танков Т-34, 98 служебных 
собак) лагерь был взят. По официальным данным, погиб-
ли 46 заключенных. Семь руководителей были пригово-
рены к расстрелу, но даже здесь Капитон Кузнецов сумел 
вновь вывернуться! А в 1960 году был освобожден. Во 
всей этой истории есть некая недосказанность... Были го-
дом ранее Таймырское и Колымское восстания. Но Кен-
гир сумел выступить с достоинством. Вот за это рвали 
танковыми гусеницами людей, поверивших в мирные пе-
реговоры с правительством.

МИХАИЛ 
ВИНОГРАДОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ КОЛЛЕКТИВ 
ЖУРНАЛА МУРЗИЛКА С ЮБИЛЕ
ЕМ И ЖЕЛАЕТ ЕМУ УСПЕХОВ! 
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Князь Монако открыл 
столичную выставку

Это авторский проект Оливье 
Жуда и его подруги Сильвии Ло-
ран. Оливье много лет путешеству-
ет вместе с Сильвией и фотографи-
рует ее под водой в различных кра-
сивых костюмах. 
— Чтобы создать эффект слияния 
с природой, мы специально подби-
раем костюм: для зеленых водо-
рослей он будет зеленый, для ко-
ралловых рифов — пестрый, — го-
ворит Сильвия Лоран. 
На открытие выставки, кроме Его 
Светлости князя Монако Альбе-
ра II, пришли заместитель предсе-
дателя правительства РФ Ольга Го-
лодец и Почетный Генеральный 

консул РФ в Монако Екатерина Се-
менихина. 
— Уже много лет я несу звание По-
четного консула России в Мона-
ко, — рассказала Семенихина. — 
По мере сил я популяризирую рус-
скую культуру, и наш фонд «Екате-
рина» проводит в этой маленькой 
стране много выставок. Мне очень 
приятно, что Оливье и Сильвия 
привезли свои фотографии в Мо-
скву. 
Выставка классическая. Крупно-
форматные фотографии освеще-
ны отличными му-
зейными специали-
стами. На фотогра-
фиях: Сильвия и под-
водный мир. Оливье 
Жуд принципиально 
не приемлет про-
граммы для обработ-
ки фото и никак не дополняет 
свои снимки. Его девиз — жизнь 
достаточно интересна и не нужно 
ее никак модифицировать. В пер-
вом зале выставки благодаря про-
думанному освещению создается 
ощущение погружения в морские 
глубины. Этому помогает негром-
кая музыка. В отдельном неболь-
шом зале выставлены яркие ко-
стюмы и лежит фотокамера в спе-
циальном боксе. 

— Фото очень яркие, — сказал кор-
респонденту «ВМ» председатель 
фонда «Сколково» Аркадий Двор-
кович, который пришел на откры-
тие выставки вместе с супругой. — 
Я сам тоже увлекаюсь фотографи-
ей, но несерьезно — снимаю сей-
час только телефоном. А снимки 
Оливье очень интересные.
Специально для московской вы-
ставки Оливье сделал снимок, где 
Сильвия держит под водой развева-
ющийся российский флаг. Исполь-
зуя подводную камеру, он сфото-

графировал в одном 
кадре и Сильвию под 
водой, и здание Мор-
ского музея на суше. — 
Моя страна очень ма-
ленькая. У вас в Мо-
скве можно в ресторан 
на ужин ехать час, 

а всю мою страну можно обойти 
минут за 40, — шутит фотограф 
Оливье Жуд. — Но в небольшом 
княжестве Монако есть свои уни-
кальные морские сокровища. 
Я всегда об этом рассказываю 
и с удовольствием демонстрирую. 
Вот, например, как этот самолет. 
Рядом с Монако на глубине 58 ме-
тров лежит военно-транспортный 
гидросамолет. В 1972 году он из-за 
бури не смог правильно привод-

ниться и подал сигнал бедствия — 
экипаж и пассажиры вместе с ба-
гажом были успешно спасены бе-
реговой службой Монако. Владе-
лец летательного аппарата отка-
зался от него в пользу Монако, 
и лежащий на дне моря самолет 
стал еще одной местной досто-
примечательностью — на сним-
ках Оливье Жуда он выглядит, как 
пиратский корабль. 

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
из фонда культуры «Екатерина» 

19:20 Его Светлость князь Мо-
нако Альбер II скромно и без из-
лишней помпы 15 мая открыл 
в Москве, в фонде культуры 
«Екатерина» фотовыставку на-
чальника полиции его государ-
ства и страстного фотолюбителя 
Оливье Жуда. Она называется 
«Женщина. Погружение». 
Мастерство подводной фото-
съемки оценил корреспондент 
«ВМ», а заодно и пообщался 
с именитыми особами. 

Двор дома № 14 действительно 
благоустроен так, что глаз не отве-
сти. И новая детская площадка, 
и спортивные снаряды, и зона 
для отдыха родителей и пожилых 
людей — коммунальные службы 
постарались с оценкой «отлично». 
Но, как всегда бывает в таких слу-
чаях, кто-то все же остался недово-

лен. А именно — пожилые люди, 
проживающие в третьем подъез-
де. Проснувшись как-то поутру 
и выйдя из дома посидеть на не-
большой, узенькой лавочке возле 
подъезда, они эту самую лавочку 
не обнаружили. 
— Пусть она была совсем малень-
кая и на ней помещалось-то всего 
несколько человек, 
но нам было удобно 
на ней, — пожалова-
лась корреспонденту 
«ВМ» пенсионерка Ва-
лентина Косарева. — 
Вот уж никогда не ду-
мала, что буду так 
огорчаться из-за какой-то лавки 
у подъезда. Но, увы, я несколько 
лет назад серьезно заболела, полу-
чила группу инвалидности и те-
перь далеко ходить не могу. 
А на улицу выйти очень хочется — 
не весь же день дома сидеть. Мне 
было очень удобно, что у подъезда 
есть место, где можно присесть. 

По словам женщины, когда нача-
лась реконструкция двора, были 
установлены новые лавки — 
но в отдалении от ее подъезда, 
а старые демонтировали. 
— Вот я и прошу, чтобы нам — мне 
и мои соседям — установили еще 
одну лавку — дополнительно. 
Правда, я не знаю, к кому обра-

титься. Поэтому свя-
залась с редакцией 
любимой газеты — 
«Вечерняя Моск-
ва», — рассказала она 
корреспонденту. 
Мы обратились в упра-
ву Даниловского райо-

на с просьбой помочь пожилым лю-
дям из дома № 14 по 3-му Павлов-
скому проезду. В ответе, который 
получила редакция от управы, под-
робно изложено, что необходимо 
сделать, чтобы выполнить эту 
просьбу. Управа готова помочь, 
но для этого необходимо соответ-
ствующее заявление от жильцов.

В столичном мире дзюдо 36-летний 
мастер спорта Александр Хаустов — 
уважаемый человек. В юности он 
входил в состав сборной России, вы-
ступал на первенстве Европы, а пе-
рейдя на тренерскую работу, про-
явил себя еще ярче. На первенстве 
России-2018 юниорская сборная 
Москвы (не старше 21 года) под ру-
ководством Хаустова победила в об-
щекомандном зачете, опередив 
сборные всех федеральных округов. 
По итогам прошлого года он занял 
первое место в онлайн-голосова-
нии в номинации «лучший детский 
тренер ЦСКА», оставив далеко за со-
бой коллег.
Вот какому герою я решил бросить 
вызов, предложив ему выйти на та-
тами. Пусть только на-
учит правильно наде-
вать кимоно и хотя бы 
одному приему из ар-
сенала дзюдоиста. 
Мне выдали традици-
онное белое кимоно, 
которое японцы назы-
вают дзюдоги. Это штаны и куртка 
из хлопка, а также длинный пояс, 
который следует грамотно повя-
зать в два обхвата и затянуть поту-
же на животе. Цена комплекта из 
двух кимоно (белого и синего цве-
тов) для борьбы на чемпионатах 
мира — 30 тысяч рублей. Дзюдоги 
хватает на два-три года трениро-

вок, и снова надо тратиться, если не 
попал в сборную Москвы. Там выда-
ют дзюдоги бесплатно.
Падать на ковер для борьбы дзю-
доистов больно с непривычки.
— Подбородок прижимай к груди, 
когда падаешь, руки в стороны, — 
советовал тренер. 

После пятиминутки 
полетов «по» и «про-
тив» часовой стрелки 
в глазах потемнело, 
а потолок и пол сли-
лись в единое целое. 
В общем, у меня полу-
чалось хорошо па-

дать, и я уже настроился на чемпи-
онский титул. 
— В юниорскую сборную Москвы 
вы уже опоздали, там берут только 
до 21 года, попробуйте пробиться 
в главную сборную, — посовето-
вал тренер. — Главное, верить 
в себя. Ну а если ее генеральный 
менеджер Эцио Гамба от вас отка-

жется, тогда просто занимайтесь 
в свое удовольствие, ведь чемпио-
ном стать — это не главное.

Демонтированную лавку у подъезда 
вернут на место 

Бросок через бедро: как попасть 
в городскую сборную по дзюдо 

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
из Даниловского района Москвы 

16:25 В редакцию обратилась 
жительница Южного округа сто-
лицы Валентина Косарева. Она 
пожаловалась на то, что после 
того как двор дома № 14 по адре-
су 3-й Павловский проезд был 
благоустроен, у входа в третий 
подъезд, где она живет, была 
убрана лавка. Она попросила по-
содействовать в том, чтобы ла-
вочку коммунальщики вернули 
на место. Корреспондент «ВМ» 
отправился по адресу. 

РУСЛАН КАРМАНОВ
из спортшколы ЦСКА 

13:15 Корреспондент «ВМ» 
в честном поединке попытался 
доказать старшему тренеру 
юношеской сборной Москвы 
по дзюдо Александру Хаустову, 
что способен не только громко 
падать на татами. Известный 
детский тренер эти способности 
оценил и в награду репортеру 
за смелость поделился инфор-
мацией о том, как попасть юным 
столичным спортсменам в его 
команду. 

СВЕТЛАНА САВЕЛОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ 
ДАНИЛОВСКОГО РАЙОНА 

В прошлом, 2018 году были про-
ведены работы по благоустрой-
ству двора дома № 14 по 3-му Пав-
ловскому проезду. Установка ла-
вок во дворе проводилась 
по предварительному согласова-
нию с жителями этого дома. 
То есть члены совета дома обща-
лись с жильцами и обсуждали, 
где необходимо разместить места 
для отдыха. 
На данный момент установка до-
полнительных лавок во дворе 
не предусмотрена. Однако в слу-
чае, если к нам письменно обра-
тятся жители дома с просьбой 
установить дополнительно лавку 
возле подъезда, этот вопрос будет 
рассмотрен совместно с советом 
дома и управляющей компанией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дороги в Пресненском 
районе отремонтировали
Специалисты управляющей 
организации «Жилищник» 
завершили ремонт несколь-
ких автомобильных дорог 
в Пресненском районе. Рабо-
чие заделали ямы и трещины 
в асфальте на следующих 
улицах: Мантулинская, Под-
войского, Пресненский Вал, 
во 2-м Звенигородском, 
Большом Предтеченском 
Большом Тишинском переул-
ках и Мукомольном проезде.
■
Троицкие скалолазы
На спортивно-оздоровитель-
ной базе «Лесная» в город-
ском округе Троицк 19 мая 
пройдут соревнования 
по скалолазанию. В соревно-
вании примут участие 40 че-
ловек, победителей наградят 
медалями. Мероприятие нач-
нется в12:00 по адресу: Мик-
рорайон В, 15б.
■
Новые детские 
площадки
В поселении Новофедоров-
ское в ТиНАО появится шесть 
новых детских площадок. 
Игровые комплексы устано-
вят в деревне Пахорка, селе 
Рассудово и хуторе Талызина. 
■
Взрыв газового баллона 
Вчера в Новой Москве, в де-
ревне Кресты в результате 
взрыва газового баллона 
произошло разрушение ча-
сти крыши ангара и началось 
возгорание помещения пло-
щадью 400 кв. метров. Пожар 
был быстро потушен, никто 
не пострадал.
■
Секреты фотографов
Столичные фотографы прове-
дут мастер-класс 18 и 19 мая 
для всех желающих. Меро-
приятие пройдет по адресу: 
36 километр МКАД, зона от-
дыха «Битца».

в ритме города

На первый взгляд, Катя — обычная 
20-летняя девчонка: улыбчивая, 
общительная, совсем не зануда. 
И не скажешь, что она полиглот. 
— Нет, страсть к изучению языков 
не передалась по наследству от ро-
дителей, — предупреждает она мой 
первый вопрос, пока мы идем от 
университета в ближайшее кафе, 
чтобы поговорить за чашкой 
кофе. — Хотя папа уже в зрелом воз-
расте взялся учить английский, до-
ведя его до очень хорошего уровня. 
Папа у Кати — пилот. Чтобы ле-
тать на международных авиали-
ниях, в 39 лет ему пришлось дово-
дить английский со школьного 
уровня до профессионального. 
Возможно, понимая важность сво-
бодного общения в современном 
мире, родители отправили Катю 
в пятилетнем возрасте на курсы, 
где она начала изучать немецкий. 
— Теперь немецкий для меня уже 
почти как родной, я даже думаю 
часто на немецком, — признается 
девушка. — А дальше — понеслось. 
В школе давали второй язык — анг-
лийский. Преподавали его чисто 
для галочки, поэтому 
я решила заниматься 
с репетитором. Анг-
лийский шел хуже не-
мецкого. Но сейчас 
я им свободно владею. 
Мания изучения язы-
ков, как шутит Катя, 
накрыла ее в 9-м классе. А вместе 
с ней и познания разных культур, 
разных менталитетов. 
— Я участвовала в конкурсе чтецов, 
и мне досталось прочитать стихо-
творение на болгарском, — расска-
зывает студентка. — Но как читать, 
если языком не владеешь? Без чув-
ства, без толка, без расстановки? 
В итоге купила самоучитель и само-
стоятельно освоила язык.
Но на этом не остановилась. В 10-м 
классе Катя провела несколько 
дней в Белоруссии и просто влю-
билась в эту страну. Вспоминает, 
как набирала стопками газеты, 
пыталась их читать. 
— Белорусский очень похож 
на русский, поэтому многое было 
понятно, — признается девуш-
ка. — За компанию «прихватила» 
еще и украинский. Да, языки похо-
жи, но у каждого своя музыка, пла-
стика, ритмика. Бродский гово-

рил, что для него родина — это 
язык. И я с ним согласна.
Уже учась в университете, Катя по-
знакомилась со студентами 
из Осетии и Армении — и, можно 
сказать, естественно начала изу-
чать осетинский и армянский. 
Следом в расписании занятий поя-
вился испанский язык, а потом 
и шведский.
— Вообще, я человек очень увле-
кающийся и любопытный, легко 

принимаю вызовы, — 
признается Катя. — 
Ну, например, попал-
ся мне клевый сериал 
«Скан» на норвеж-
ском языке. Захоте-
лось посмотреть, 
и я выучила норвеж-

ский, а за компанию еще и нидер-
ландский с датским. А год назад 
начала изучать финский. Уже сво-
бодно говорю на нем.
После этого Катина мама то ли 
в шутку, то ли всерьез заговорила 
про курсы китайского — мол, надо 
уметь общаться на языке почти 
1/6 части населения планеты. 
И девушка вызов приняла.
— Теперь работаю экскурсоводом 
и переводчиком с китайского, 
англий ского и немецкого в одной 
компании, — рассказывает она 
о своих успехах. — Думаю, китай-
ский может стать для меня основ-
ным языком! Хотя поначалу душа 
к нему не очень-то лежала. Пу-
гали иероглифы, коих насчитыва-
ется 85 с лишним тысяч, — сопо-
ставить их и слова достаточно 
сложно.
Потягивая кофе и глядя в окно, 
Катя рассуждает о своей жизни со-

всем по-взрослому, как вряд ли 
рассуждают сегодня ее ровесники:
— Мне кажется, крайне важно не 
«насиловать» пространство и вре-
мя. Волна сама принесет тебя туда, 
куда надо, в правильное место на-
значения, о котором ты и не подо-
зреваешь. — Только для этого надо 
работать. Я вот работаю лет с 14, 
как получила паспорт. Хотелось 
иметь свои карманные деньги, са-
мостоятельности. Я работала по-
мощником садовника, потом вела 
социальные сети различных орга-
низаций, даже оператором в такси 
была. Поэтому без куска хлеба ни-
когда не останусь.

Студентка выучила тринадцать 
языков играючи
АНАСТАСИЯ АНТРОПОВА, ЮНКОР
из Российского государственного 
гуманитарного университета

12:17 У студентов началось 
жаркое время — зачетная сес-
сия. Но третьекурсницу Институ-
та филологии и истории РГГУ 
Екатерину Сальникову зачеты 
не очень-то пугают — Катя знает 
13 иностранных языков! И боль-
шую их часть выучила самостоя-
тельно. Корреспондент «ВМ» уз-
нал секрет знаний студентки.

15 мая 19:25 На фото (слева направо) Заместитель председателя правительства Российской Федерации Ольга Голодец, князь Монако Альбер II 
и Сильвия Лоран — соавтор фотовыставки «Женщина. Погружение»

15 мая 10:35 Пенсионерка Валентина Косарева показывает место 
у подъезда, где раньше стояла лавочка

ревизор

15 мая 15:55 Старший тренер юниорской сборной Москвы по дзюдо 
Александр Хаустов (на фото справа) и корреспондент «ВМ» Руслан 
Карманов 

15 мая 12:25 Студентка Института филологии и истории РГГУ Катя 
Сальникова — полиглот. Девушка свободно говорит на 13 языках

кеды и бутсы

вернисаж

на заметку
В мире существует около 
6000 языков. Определить са-
мый сложный не способен 
ни один лингвист, ведь люди 
воспринимают информацию 
по-разному. Например, 
сложность финского под-
твердит каждый, кто учил 
15 падежей и больше сотни 
спряжений и личных форм 
глагола. Венгерский содер-
жит 35 падежей, а алфавит 
включает гласные буквы, ко-
торые трудно произносить 
иностранцам. А вот в языке 
туюка, на нем говорят индей-
цы, живущие в бассейне 
Амазонки, есть такие гла-
гольные окончания, которые 
дают понять, откуда говоря-
щий знает то, о чем говорит.

ну и как вам?

Подводная фотосъемка требу-
ет от фотографа особой квали-
фикации. Нужно управлять ка-
мерой, заключенной в водоне-
проницаемый бокс, и соблю-
дать правила погружения. 
Время погружения довольно 
ограничено, и фотографу при-
ходится максимально быстро 
искать нужный ракурс. Чтобы 
снять потерпевший аварию са-
молет, Оливье Жуду пришлось 
совершить несколько десят-
ков погружений — фото лежа-
щего на глубине 58 метров са-
молета с первого раза не полу-
чилось. 
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АЛЕКСАНДР ХАУСТОВ
СТАРШИЙ ТРЕНЕР ЮНОШЕСКОЙ СБОРНОЙ 
МОСКВЫ ПО ДЗЮДО

У нас в СШОР ЦСКА по дзюдо и сам-
бо занимаются 164 юных воспитан-
ника начиная с семилетнего воз-
раста. Длительность тренировки 
для самых маленьких — час, дети 
от 10 до 14 лет тренируются 
по 1,5 часа, те, кто старше, — 
до 2,5 часа в день. Всего в Москве 
более 5 тысяч детей, осваивающих 
этот вид борьбы. Сборная Москвы 
из дзюдоистов не старше 21 года 
формируется по итогам первенства 
столицы, по 6 лучших спортсменов 
в каждой весовой категории при-
глашаются в  коман ду города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Типичный молодой москвич носит укорочен-
ные зауженные штаны. Его голые щиколотки, 
неприкрытые яркими носками, так и мелька-
ют над мощеными столичными тротуарами. 
А еще он любит массивные кроссовки, боль-
шие кофты с капюшоном, футболки с принта-
ми и жакеты не по размеру. Модные пристра-
стия юной москвички практически ничем не 
отличаются: та же спортивная обувь, объем-
ные пиджаки и те же короткие штанины, из-
под которых торчат щиколотки. В модных мо-
лодежных гардеробах — как мужских, так 
и женских — обязательно найдутся «недо-
джинсы», спортивные штаны, худи, бомберы 
и майки-алкоголички, «подсмотренные» 
в СССР. Старый добрый унисекс, появившийся 
в моде в 60-х годах XX века, к 2019-му распро-
странился по улицам столицы, как вирус. Пар-
ни наравне с девушками ходят в сильно обтяги-
вающих брючатах, в кардиганах до колен, 
а слабый пол вслед за сильным надевает гру-
бые рубашки и брюки в стиле милитари. Му-
скулинность женской моды и феминизация 
мужской — два тренда, которым эксперты 
предсказывают долгую жизнь. И если первый 
не воспринимается как нечто дисгармонич-
ное, то второй — очень даже. 
— Я думаю, что феминизация мужской моды 
будет продолжаться, — говорит дизайнер Яна 
Надзвецкая. — Судя по тому, что мода в России, 
в конце концов, всегда повторяет европейскую 
и американскую, недолго и до мужских пла-
тьев и юбок. Прецеденты в Москве уже есть. 
Я и сама осенью попробовала снять fashion-
историю с участием парней. Удивительно, но 
все подумали, что я специально сделала кол-
лекцию для мужчин. Хотя я просто надела на 
парня-модель женскую одежду. Не платья 
и юбки, а брюки, свитшоты, джемперы и бом-
беры, но кто знает, куда это приведет. Экспери-
мент понравился не только мне, но и мужской 
части социальных сетей.
Такое одобрение 20–30 лет назад даже в моло-
дежной среде казалось бы дикостью. Да, в 90-х, 
как и сейчас, подворачивали джинсы и брюки-
бананы, но чтоб парни всерьез допускали в сво-
ем гардеробе платья... Сегодня обрезные или 
подвернутые штаны — при всем многообразии 
«бесполых» деталей гардероба — квинтэссен-
ция молодежной городской моды. Без них стиль 
casual, остающийся на протяжении последней 
пары лет «королем улиц», ущербен. Дизайнер 
Ольга Стопычева справедливо замечает: укоро-
ченные брючки акцентируют внимание на 
стройных ножках и, открывая щиколотку, дела-
ют образ изящным и легким. Но как насчет 
сильной половины человечества? Если вспом-
нить, что мода — это язык общения с миром, 
знак и посыл, то что хотят сказать юноши, свер-
кая лодыжками? Подчеркивают изящество? 
— Сильная половина человечества доказывает, 
что не хуже разбирается в современной моде, 
чем женщины, — предполагает Стопычева. 
У ее коллеги Яны Надзвецкой другая точка зре-
ния: абстрагируясь от «гендерных мотиваций», 
дизайнер говорит о бунте, граничащем с сабо-
тажем. 
— Поколение Z бунтует, как все предыдущие,— 
поясняет она свою позицию. — Но оно прагма-
тичное и бунтует прагматично. Оно поставило 
все с ног на голову, поменяло все пристрастия, 
всю свою жизнь. Оно не конфликтует отчаянно 
с родителями, а снисходительно посмеивается 
над ними. Поколение Z, само того не осознавая, 
разрушило привычный генетический код роди-
телей. Кажется, молодежи плевать, во что она 
одета — чем хуже, тем лучше. Поколение Z чаще 
передвигается на роликах, самокатах, велосипе-
дах или такси. Они фрилансеры по занятости 
и по сути. Они не открытые бунтари, а скорее, 
скрытые саботажники социальной жизни. Они 
заняты сами собой. Точное определение: само-
занятые — в прямом и переносном смысле.
— Голые щиколотки — это поколение! — под-
держивает стилист Анастасия Слабунова. — 
Молодежь всегда выхватывает одну тенденцию 

Молодежная мода — это всегда знак, посыл. Об этом давно говорят историки и социологи. И в этом ее особенность. Раньше молодежная мода почти всегда 
ассоциировалась с андеграундом. Но гардеробы современных молодых людей «пропитаны» массовостью: модные молодые москвичи похожи друг на друга, а парни 

носят такую же одежду, что и девушки. «ВМ» выяснила, есть ли в уличной моде какой-то посыл и почему грань между женским и мужским гардеробом стирается. 

Молодежный городской стиль: скрытые мотивы

Одеты по форме

1.  «Студент МГИМО», или «сын богатых родителей». Укороченные модные 
светлые брюки, льняная рубашка на тон темнее. Летом — бермуды из льна 
и модная футболка с философским изречением или строчкой из стихов Иосифа 
Бродского. Вся одежда дорогая и качественная. 

2.  «Пацан на районе». Их гардероб дешевле. Спортивные штаны с лампасами 
и олимпийки в стиле советикус либо худи почти до колена и узкие укороченные 
брюки. «Пацаны» ищут в интернете неизвестные бренды, чтобы за гроши быть 
в тренде. 

3.  «Рэпер». Рэперская мода требует больших вложений, чем «мода на районе», 
а гардероб «рэперов» зависит от того, что носят их кумиры. Поклонники Хаски 
облачаются в «Адидас». Те, кто фанатеет от Гнойного, предпочитают худи с ка-
пюшонами, свитшоты с громкими говорящими принтами. А те, кто слушает Ок-
симирона, носят, как и он, черные футболки с черепами. Поклонников же старо-
го доброго Басты можно узнать по банальным джинсам и клетчатой рубашке.

Топ-3 модных молодежных столичных образов

ОКСАНА КРУЧЕНКО
обозреватель

Если из женской моды укороченные брюки 
не выходят практически никогда, то в муж-
ской, говорят профессионалы, они появля-
ются периодически. Причем размышляя 
о том, откуда современная мода взяла тягу 
к коротким штанам, некоторые стилисты 
тычут пальцами в одиозного молодого ди-
зайнера Гошу Рубчинского, который в сво-
их мужских коллекциях явно злоупотреб-
ляет укороченными штанцами. О его, кстати 
очень популярных в Европе, моделях певи-
ца Монеточка поет «за такие баблища такое 
д...ще». Как бы там ни было, но Майкл 
Джексон блистал в своих знаменитых ко-
ротких брюках еще в 80-х. 
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мнение
АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИОЛОГ 

В молодежном городском стиле культи-
вируются небрежность и обезличиваю-
щий унисекс. Еще капюшон на голову мо-
лодежь любит набросить, чтобы лица 
не было видно. Я бы назвал этот стиль 
асексуальным. Это поветрие — отказ 
от гендерных различий — обозначается 
многими социологическими опросами 
не только у нас, но и во всем мире. В мире 
падает интерес полов друг к другу. Если 
раньше вокруг него все крутилось, то сей-
час очень много молодых людей заявляют 
о потере интереса к интимным отношени-
ям как таковым. Скорее всего, это такой 
природный глубинный ответ на перенасе-
ление планеты. Может быть, это некая ре-
акция на уменьшение ресурсов или нео-
сознанная реакция на скученность в боль-
ших городах. Людей очень много, и как бы 
включается такой механизм, когда люди 
даже не замечают друг друга. Они, услов-
но говоря, сами на себя надевают некую 
паранджу. Молодежь как бы стремится 
погасить друг в друге сексуальные сигна-
лы. Как можно меньше гендерных разли-
чий, не показывать лицо, все бесформен-
ное! Те же кофейные стаканчики — нечто 
вроде сигнала «я не по этому делу, если 
что, можем просто попить вместе кофе». 
«И на большее ты не рассчитывай», 
как пелось в старой 
песне. И получается, 
что в такой среде оди-
наковых людей в уни-
форме девушка, одев-
шаяся подчеркнуто 
сексуально — мини-
юбка, шпилька, яркая 
помада, — чувствует 
себя не в своей тарел-
ке и выглядит странно. Кроме того, в улич-
ной одежде мы почти не видим красного 
цвета. А красный — это знак активности 
и боевой жизненной позиции. Значит, 
мы наблюдаем еще и апатию. 
Думаю, постепенно все изменится. Поду-
ют новые ветра, и мы получим молодых 
энергичных людей, которые носят одежду 
с ярким появлением гендерных признаков 
и проявляют себя. Если в экономике что-
нибудь изменится, изменится и мода. 
В этом плане я марксист. А пока не меняет-
ся, так все и будет стагнировать. 

ЕЛЕНА ЯРИКОВА
ПСИХОЛОГ

Знаете, ничего в мире не меняется. Все но-
вое — хорошо забытое старое. Молодежь 
все время искала что-то новенькое, выхо-
дящее за рамки привычного. Это нормаль-
но. Пусть — это метод выделиться из тол-
пы, или найти себя, или высказать протест. 
Дело ведь не в том, во что одеты люди, 
а что они хотят этим сказать. Если манера 
одеваться — метод поиска и проявления 
себя — это одно, но если  фанатизм — 
только так и не иначе, — это другое. 
Взрослые забыли, какими они были в мо-
лодости и начинают навязывать свои пра-
вила, в том числе и в одежде. Так и хочется 
сказать: люди, не будьте ханжами. Умейте 
принимать, понимать. Дайте своим детям 
возможность «переболеть». Причем чем 
раньше, тем лучше. Пусть ищут. Только так 
можно найти истину 
и набраться опыта. По-
этому если перед вами 
молодой человек 
в одежде, не соответ-
ствующей вашим 
представлениям о ней, 
просто поговорите 
с ним, дайте ему воз-
можность показать се-
бя, возможно, вы очень удивитесь его вос-
питанию и кругозору. Я всегда заступаюсь 
за молодежь. Прекрасные у нас ребята 
и девушки. Конечно, есть процент не очень 
успешных, не очень воспитанных, не очень 
образованных, даже психически больных. 
Но они были всегда, в любые времена. Мир 
не стоит на месте, все изобретается, совер-
шенствуется — и в этом заслуга молодежи 
в том числе! А потом молодость — это де-
ло, как известно, поправимое, постареть 
всем придется. Хочу сказать, что наша эко-
номическая политика экономит на моло-
дежи. Не у всех есть возможность посе-
щать клубы, спорткомплексы, не все могут 
путешествовать, ходить в театры, поэтому 
развлекают себя как могут. Но это уже во-
прос не к ним.

и затирает ее до дыр. В 70-х клеш, сейчас укоро-
ченные штанишки. Типа мало, выросли, бед-
ные. «Запачканные» кроссовки, «заношенные» 
вещи — это модно у поколения инстаграм: 
сфоткай меня, как будто я крутой. Но голые щи-
колотки когда-нибудь уйдут в историю. Этот 
виток моды тянется от хипстеров, которых уже 
все позабыли. А молодежь придумает для себя 
что-то новое. Они — поклонники вирусной ре-
кламы, вирусных роликов и вирусной моды. 
К слову, конкуренцию «неодетым» лодыжкам, 
именно в мужской городской моде, уже состав-
ляют цветные носки, в том числе с узором (по-
лоска, горох, «огурцы», смешные рожицы). 
Даже звездные селебрити мельтешат на экра-

нах и вечеринках яркими полосками между 
обувью и брюками. Еще одна сугубо женская 
одежка перекочевала в гардероб сильного пола. 
А вот с лосинами — сильно обтягивающими 
штанами — случилось наоборот. Изначально 
они были одеждой для сильного пола. Было 
дело, их носили средневековые европейцы, сол-
даты Петровской реформированной армии, гу-
сары. И никто при виде мужчин в «обтягонах» 
за сердце не хватался. Но женщины забрали ло-
сины себе. И сейчас парни в них — самые ради-
кальные «саботажники» социума. Вот кто за-
ставляет людей постарше хвататься за сердце. 
Принять и простить такое!? 
— Обтягивающие мужские штаны — это «уси-
ленная» версия итальянский моды на укоро-
ченные брюки по фигуре, — рассказывает Сла-
бунова. — Это явный перебор, экстрим на гра-
ни фола. 
— А мне кажется, что мужчинам можно позво-
лить носить лосины, но только не надо делать 
из обтянутости фетиш и демонстрацию, — оп-
понирует дизайнер Ольга Стопычева. 
Если копнуть в строну психологии, опасаться 
массового «облипона» на улицах города не сто-
ит. Во-первых, по словам стилистов, эта мода 
снова уходит в прошлое, а во-вторых, лосины 
для мужского пола — это некомфортно. А со-
временной молодежи комфорт очень и очень 
важен. Посмотрите, например, что делается со 
шнурками. Молодые москвичи либо не утруж-
дают себя завязыванием шнурков вообще, либо 
выбирают обувь без шнурков или с их имитаци-
ей. Эксперты выяснили, что 80 процентов детей 
старшего дошкольного возраста не умеют завя-
зывать шнурки, хотя этот навык должен быть 
освоен к 4 годам. Современные боты — все 
больше на молниях и липучках, а шнурки — 
лишь украшение. Даже если они есть, то сбоку 
у ботинка обязательно прячется запасной вари-
ант — молния. Необходимость учить детей за-
вязывать шнурки отпала как таковая. 

Современным 
подросткам 
плевать, во что 
они одеты. 
Чем хуже — 
тем лучше

Вся Москва пестрит картонными кофейными 
стаканчиками. Они стали модным аксессуа-
ром. Опросив экспертов, «ВМ» сформулиро-
вала основные тезисы «философии картон-
ного стаканчика».
■ Картонные стаканчики — столичная фиш-
ка, перенятая из Америки. Это новая город-
ская привычка, на формирование которой 
повлияли  американские фильмы, где герои 
не выпускают из рук бумажные стаканчики 
с кофе.
■ В Европе пить кофе на ходу — скорее атри-
бут невезучести: если у человека нет времени 
посидеть в кафе, не очень-то удалась его 
жизнь.
■ Кофейный стаканчик в руках — деталь «де-
лового» имиджа. Ты — мобильный, совре-
менный, техничный, молодой и активный, 
ты — в моде! Ты идешь со стаканчиком, зна-
чит, у тебя много дел, ты экономишь время. 
«Пить кофе в кофейне нет времени, я много 
работаю, учусь, я активен». В бумажном ста-
канчике словно пульсирует городская жизнь.

■ Стаканчик кофе — новая модная деталь 
фото для селфи. 
■ Беда в том, что кофе стал как газированная 
вода за копеечку из советских аппаратов. На-
рушен кофейный ритуал, когда ароматный 
хороший напиток пили в кофейнях за разго-
ворами. 

Жизнь пульсирует на дне стакана с кофе

Что вы считаете главной 
составляющей модного образа 
жизни (%)

По данным studwood.ru

48,1
Внешний вид

19,1
Музыка

12,4
Кино

13,3
Досуг и отдых

7,1
Здоровое 
питание

19,1
Музыка

Молодые люди 
любят просторные 
мягкие толстовки 
и кофты. Это одна 
из главных 
составляющих 
модного гардероба 
москвича.  

Если штаны 
или джинсы 
не укорочены, 
то их просто 
подворачивают. 
Эта мода актуальна 
уже на протяжении 
нескольких лет.  

Голые лодыжки — 
живучий тренд, 
правда яркие носки 
составляют ему 
конкуренцию. 

Даже ботинки модно 
обувать под брюки 
с подворотами, 
а не только 
кроссовки или кеды.
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В знаменитом стихотворении Эдуарда Багриц-
кого «Смерть пионерки» (1932) есть строчки, 
которые уже в поздние советские годы звучали 
загадкой:

Над больничным садом,
Над водой озер
Движутся отряды
На вечерний сбор.
Заслоняют свет они
(Даль черным-черна),
Пионеры Кунцева,
Пионеры Сетуни,
Пионеры фабрики Ногина.

Как могут быть «пионеры фабрики» такой-то? 
Ведь пионеротряды действовали при школах. 
Правильно — но так было не всегда. И это не 
единственное, чем способна удивить ранняя 
история пионерского движения.   

Закваска для новой школы

Идея создать единую детскую коммунистиче-
скую организацию появилась в 1921 году. Раз-
работкой концепции занялись Народный ко-
миссариат просвещения и Российский комму-
нистический союз молодежи (РКСМ, он же ком-
сомол). Детские отряды должны были суще-
ствовать под началом комсомола и действовать 
в основном при комсомольских ячейках пред-
приятий и клубов. А не при школах, в которых, 
по мнению идеологов, был слишком силен до-
революционный дух. «Юные пионеры должны 
стать горячими помощниками учителя в деле 
организации новой школы, должны стать за-
кваской для этой школы», — писала председа-
тель Главполитпросвета при Народном комис-
сариате просвещения Надежда Крупская.
12 февраля 1922 года Валериан Зорин (1902–
1986) провел первый сбор группы в 1-м комму-
нистическом интернате Замоскворечья. Но от-
ряд просуществовал недолго. На день позже Зо-
рина, 13 февраля 1922 года, Михаил Стремяков 
(1903–1950) собрал группу при школе фабрич-
но-заводского ученичества при литографии на 
Красной Пресне.
— На сборе присутствовали около 70 человек, 
а в пионерский отряд записались 52 мальчи-
ка, — рассказывает Наталья Александрова, 
кандидат педагогических наук, руководитель 
отдела «Музей истории детского движения» 
Московского Дворца пионеров. — Уже на тре-
тий сбор отряда Стремяков принес красную ма-
терию для изготовления галстуков. Именно 
этому отряду было суждено называться «пионе-
ром пионеров».
К весне 1922 года подобные группы появились 
в каждом районе Москвы. 19 мая 1922 года на 
2-й Всероссийской конференции комсомола 
вынесли решение: «распространить этот опыт 
на тех же основаниях и на другие организации 
РКСМ». Новое детское объединение получило 
имя Спартака. Лишь 23 января 1924 года, через 
два дня после смерти руководителя страны, дет-
ские коммунистические группы переименуют 
в «Пионерскую организацию имени товарища 
Ленина».

Нет, я не скаут, я другой

Пионерская организация многое переняла 
у движения скаутов, созданного в 1907 году 
в Англии, а с 1909 года существовавшего и в на-
шей стране. Оттуда пришла идея детских отря-
дов, массовых игр на свежем воздухе, лагерей 
на природе, простой и понятной системы сим-
волов (галстуки, значки, приветствия). Даже 
законы и торжественные обещания пионеров, 
сформулированные в 1922 году, во многом по-

В воскресенье, 19 мая, исполняется 97 лет со дня создания Всесоюзной пионерской организации. Движение пионеров зародилось в Москве, и в дальнейшем столица 
играла особенную роль в его развитии. Накануне годовщины мы попытались посмотреть на историю ранних лет пионерии через призму современного научного 

подхода, а также оценить, насколько жизнеспособно сегодня ее наследие. 

Пионеры 1920-х годов учили матерей мыть полы и воспитывали беспризорников

Всем отрядам пример
прямая речь
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ
ПИСАТЕЛЬ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОССИЙСКОГО ДЕТСКОГО 
ФОНДА, ДИРЕКТОР НИИ ДЕТСТВА

Я считаю, что ликвидация пионерского 
движения — грубейшая ошибка. Вполне 
можно было его несколько адаптировать 
к новым обстоятельствам. Есть же высо-
кие цели, которые не изменились: вер-
ность Родине, желание брать пример с до-
стойных людей. 
Да, в пионерской организации существо-
вала политическая составляющая, что 
для того времени было совершенно спра-
ведливо. И дети жизнь отдавали за эти 
взгляды. И страна показывала, что ценит 
такую породу людей. В каждой школе ви-
сели портреты пионеров-героев. Не ме-
шало бы и сегодня издавать книжки о них, 
иначе мы станем Иванами, не помнящими 
родства. Была и целая плеяда вожатских 
героев. Например, Александр Католиков 
еще в 9-м классе начал работать в пионер-
лагере, а потом стал народным учителем 
СССР, руководил школой-интернатом 
в Сыктывкаре.  
Чувствовать себя никому не нужным — 
это страшно. Ежегодно тысячи детей того 
возраста, который раньше назвали бы пи-
онерским, кончают жизнь самоубийством. 
Это воздействие разнообразных сект. По-
этому нам необходима гражданская мо-
лодежная ассоциация. И именно общена-
циональная. Это совсем не то, что разные 
клубы по интересам, неизвестно кем соз-
данные.   

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ ПО ФИЗКУЛЬТУРЕ, СПОРТУ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ

Я родился в 1985 году и пионерию уже 
не застал. Наверное, что-то наше поколе-
ние и потеряло. Сильные молодежные ор-
ганизации — отличная школа для лиде-
ров. Но сегодня есть другие организации, 
которые также занимаются гражданским 
воспитанием, но через патриотику, поиско-
вую работу, общественные проекты. И хо-
рошо, что все больше таких организаций 
развивается при государственной под-
держке. Сейчас много партий, и у каждой 
есть молодежное крыло. А есть и организа-
ции, не связанные с политическими дви-
жениями: благотворительные, волонтер-
ские. Я сторонник плюрализма. И считаю, 
что мы живем в свободной стране, кото-
рая дает молодежи гораздо большие воз-
можности для самореализации, чем те, 
что были у нее в Советском Союзе.   

ДМИТРИЙ ЛЕБЕДЕВ
КООРДИНАТОР МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
ПИОНЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Наша Московская городская пионерская 
организация (МГПО) воссоздана 
в 1992 году. Дети о ней узнают по-
разному, но чаще всего приводят друг 
друга. А вот родители... Четыре года назад 
мы выпустили буклет с шутливым загла-
вием: «Спокойно! Ваш ребенок — пио-
нер!», поскольку сталкивались с такими 
вот вопросами: «А вы точно не секта?». 
Или: «Вы зюгановцы?» Но мы-то, МГПО, 
как раз ни при какой партии не состоим.
Написать концепцию детской организа-
ции, которая устроила бы все наше обще-
ство, боюсь, едва ли возможно, поскольку 
общество сегодня в высшей степени со-
циально неоднородно. Да и многие поня-
тия нелегко толковать однозначно. Что 
такое, например, «патриотизм»? Любовь 
к Родине такой, какая она есть, или готов-
ность к борьбе с теми безобразиями, кото-
рые в стране происходят? Или что-то 
еще? Или все вместе?  
В 2008 году я защитил диссертацию 
о социально-педагогическом потенциале 
современных пионерских объединений. 
На тот момент, согласно моим данным, ор-
ганизованным детским общественным 
движением были охвачены в среднем 
около 10% подростков. Полагаю, что 
на самом деле меньше; в Москве — крохи. 
Сейчас ситуация иная, поэтому сколько 
сегодня, сказать не готов. Не рискну ска-
зать, и сколько точно действует детских 
общественных организаций, объедине-
ний, движений. А ведь есть еще и образо-
вательные программы... Да, ситуация 
изменилась, да и границы этих понятий 
размыты. Вот Российское движение 
школьников (РДШ), созданное в 2016 го-
ду: оно названо «движением», а устав 
трактует его как «общественно-государ-
ственную детско-юношескую организа-
цию». Где заканчивается «общественная» 
составляющая и где начинается «государ-
ственная»? Где «организация», где «дви-
жение»? С московским отделением РДШ 
мы уже проводили вместе ряд дел, его ру-
ководство кажется мне достаточно трез-
вомыслящим. В идеале же, думается, 
РДШ могло бы стать добрым теплым до-
мом, где будут хорошо себя чувствовать 
и пионеры, и скауты, и юнармейцы, и ми-
ротворцы, и никто не станет пытаться «пе-
рекрасить» другого в собственный цвет.

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
кандидат филологических 
наук, член Союза журнали-
стов 

вторяли скаутские. Но разница была — и не 
только в том, что скаут клялся в верности «Богу, 
Родине и Государю», а пионер — «рабочему 
классу». Расхождение наблюдалось и на чисто 
словесном уровне. Скаут должен «быть всегда 
правдивым», «быть веселым и никогда не па-
дать духом». А пионер — «честен, скромен 
и правдив», «трудолюбив, весел и никогда не 
падает духом».
— Скаутские законы содержат перечень реко-
мендованных личных качеств, к которым сле-
дует стремиться, а пионер представлен лично-
стью, уже вполне обладающей требуемыми ха-
рактеристиками, — указывает кандидат фило-
логических наук Светлана Маслинская, стар-
ший научный сотрудник Центра исследований 
детской литературы Института русской литера-
туры РАН. — В формулировках пионерских за-
конов глаголов нет. Динамизма и развития пи-
онерский закон не знает. Тем самым скаутские 
законы открыты в воспитательном плане, пред-
полагают динамику становления и совершен-
ствования члена организации, а пионерские — 

только его идентификацию и оценку (соответ-
ствует он стандарту или не соответствует).

Десант в собственную семью

В число идеологов нового движения входили 
и некоторые бывшие лидеры скаутов. Напри-
мер, Иннокентий Жуков (1875–1948), предло-
живший само название «пионер». Это слово не 
случайно вызывало ассоциацию с первыми по-
селенцами Америки, первопроходцами диких 
земель. «Идеологически подкованный и воору-
женный ключевыми цивилизационными навы-
ками пионер десантировался в чуждую, про-
никнутую «мещанством» среду (в которую в ре-
зультате смены оптики превратилась его соб-
ственная семья) и должен был в одиночестве 
строить идеальное общество», — пишет в од-
ном из своих исследований кандидат культуро-
логии Ксения Гусарова, старший научный со-
трудник Института высших гуманитарных ис-
следований РГГУ (журнал «Неприкосновенный 
запас», 2008, № 2). 

Предполагалось, что члены отрядов будут пере-
нимать у комсомольцев прогрессивные идеи, 
а потом пропагандировать их в своем ближай-
шем окружении. Брошюра 1924 года «Комсо-
мол и детское движение» наставляла: «Участие 
пролетарских детей в борьбе может выразиться 
<…> в том, что, постоянно расшевеливая дома 
своих отсталых родителей, братьев и сестер 
<…>, они тем самым будут выполнять извест-
ную революционную задачу». Ксения Гусарова 
отмечает: «Безграничная власть пионера над 
«отсталыми» и идеологически несознательны-
ми родственниками в 1930-е годы проявилась 
в волне доносов <...>. Однако десятилетием 
раньше ситуация была менее драматичной, пи-
онер должен был преображать среду путем «ма-
лых дел», прежде всего подавая пример пра-
вильного гигиенического поведения». 
В статье Гусаровой приводятся цитаты из «Па-
мятки юного пионера по охране его здоровья», 
изданной в 1927 году. Среди советов есть и та-
кие, которые сегодня кажутся тривиальными: 
«Детей учат и дома и в школе убирать пыль не 
волосяными щетками, поднимающими пыль 
в воздух, а влажными тряпками, намотанными 
на швабру или палку». Казалось бы, зачем под-
ростку учить таким вещам свою маму-домохо-
зяйку? Но в 1920-е годы мама действительно 
могла этого не знать. В небогатой рабочей се-
мье в то время мог быть один-единственный 
грамотный человек — самый младший из де-
тей. Так что у пионеров было огромное поле для 
просветительской работы — причем не только 
в области санитарии. 

«Шейте себе палатки!»

Уже летом 1922 года появились первые пионер-
ские лагеря. До создания стационарных баз от-
дыха было еще очень далеко. Бывший вожатый 
5-го отряда Замоскворечья Валентин Яковлев 
вспоминал: «Заводской комитет 1-й Образцовой 
типографии (шефы) подарил нам около 100 ме-
тров сурового полотна: «Хотите в лагерь — шей-
те себе палатки!..» Самодельные палатки поста-
вили на опушке подмосковного леса, рядом вы-
рыли кухню-землянку, устроили обеденный 
стол — квадратик лужайки, окруженный с четы-
рех сторон канавой, куда надо было свешивать 
ноги… 
Весной 1923 года «цивилизаторская» деятель-
ность пионеров вышла за рамки их семей: де-
тям поручили обучать неграмотных взрослых. 
С 30 апреля по 6 мая 1923 года в стране проходи-
ла Всероссийская неделя беспризорного и боль-
ного ребенка, и пионеры были вовлечены в ра-
боту: уговаривали маленьких бродяжек «сда-
ваться» в детские дома. В Сокольниках члены 
отрядов даже нацепили лохмотья и неделю но-
чевали под котлами бок о бок с беспризорника-
ми, чтобы войти к ним в доверие. Руководители 
столичной пионерии призвали: «Пусть каждый 
отряд возьмет по 1–2 ребенка. Общими силами 
30–40 пионеров могут прокормить этих детей». 
Постепенно «общественная нагрузка» детей 
в красных галстуках становилась все более раз-
нообразной. 
Все это время в одной школе могли учиться 
представители нескольких пионерских отря-
дов: одни состояли при комитете комсомола ка-
кой-нибудь «фабрики Ногина», другие — при 
других районных организациях, даже не обяза-
тельно производственных. В конце 1923 года 
в школах стали организовывать «форпосты», 
объединявшие всех учившихся там пионеров. 
А в 1932 году отряды стали создаваться уже не-
посредственно при школах — и так сложилась 
система, которая существовала почти 60 лет, до 
роспуска Всесоюзной пионерской организации 
в сентябре 1991 года. 

1920-е годы. Московские пионеры (1) 
Январь 1923. На переднем плане — 
Иннокентий Жуков, предложивший 
название «пионер» (2) Брошюра 
1925 года «Пионеры и беспризорные», 
учившая, чем ребята в красных галстуках 
могут помочь юным бродягам (3) Михаил 
Стремяков, создавший в 1922 году 
на Пресне первый в истории 
пионеротряд (4) 
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точка Сегодня точку в номере ставит артистка балета и дрессировщица Большого Московского цирка Александра Муравьева. Завтра она возвращается на главный манеж 
страны вместе с постановкой «Песчаная сказка», рассказывающей историю об искателе приключений, попавшем в удивительный мир Востока. Помимо пестрых по-
пугаев и веселых обезьян, на манеж выйдут три огромных бегемота, верблюды, лошади и другие животные, для которых цирк стал не просто работой, но и настоя-
щим домом. Только представьте: волшебная музыка, танцы света и песка, а порой даже фантастические создания вроде джиннов, далеко не все из которых добродуш-
ны. Но искусство — сторонник традиций, а значит, добро так или иначе победит зло. На помощь героям придут мастера акробатики, воздушной гимнастики и жон-
глирования, каждый из которых по сюжету наделен волшебной силой и представляет ту или иную грань самобытного мира из древних арабских сказок.

Звезде «Советского экрана» — 80 лет! 
Вчера исполнилось 80 лет 
москвичке, уникальному че-
ловеку и великому професси-
оналу, легендарному бильд-
редактору «Советского экра-
на» Анне Итенберг (на фото).  

И Анна Семеновна по праву 
может претендовать на звание 
звезды экрана, но «Экрана» пе-
чатного, в кото-
ром проработала 
бильд-редактором 
34 года. Все фотобо-
гатства «Советско-
го экрана», ставше-
го затем «Экра-
ном», были не про-
сто собраны Анной 
Семеновной, а чу-
дом ей добыты, «вытоптаны» 
ее бесконечной гонкой по ар-
хивам, фотохроникам ТАСС 
и АПН, поездками в Музей 
кино, вызвонены и вымолены 
у «звезд», со многими из кото-
рых она общалась годами. 

А ведь этот журнал и покупали 
зачастую из-за уникальных ил-
люстраций — в те времена ему 
просто не было равных по на-
бору снимков, благодаря кото-
рым издание и «залистывали» 
до дыр. 
— Я изначально сделала став-
ку на личные, семейные архи-
вы, и иногда это позволяло до-

бывать просто не-
вероятные фото-
графии! — вспо-
минает она. — 
Помню, например, 
как искала фото-
графии у Немоляе-
вой и Лазарева. 
Да и вообще рань-
ше многие не дава-

ли иллюстраций, но мне люди 
верили и доверяли.
Когда в сумятице 1990-х жур-
нал решили закрыть, бесцен-
ный архив бездумно отправи-
ли в подвал, который, конеч-
но же, тут же и затопило. 

И Анна Семеновна совершила 
настоящий подвиг — вынесла 
и сохранила все, что смогла.
...Аня родилась в Москве, про-
вела детство в коммуналке 
на 4-й Тверской-Ямской. 
— По утрам к туалету и крану 
с водой выстраивалась оче-
редь из 34 человек, но жили 
мы очень дружно! 
Оптимизм, открытость, до-
брота и трудоголизм были 
главными ее чертами, и хотя 
Анна Семеновна и кается, что 
порой бывала «слишком эмо-
циональной», это никому не 
мешало искренне ее любить.
...В «Советский экран» Аня 
пришла курьером, сразу после 
школы, уже работая, окончи-
ла филфак. Ну а про то, как 
кружила обаятельная краса-
вица и умница головы мужчи-
нам, ходили легенды. 
— Подружиться удалось не со 
всеми из тех, с кем сталкивала 
жизнь, — рассказывает 

она, — но с Аллочкой Ларио-
новой мы были очень близки. 
Ну а поскольку журнал печа-
тал песни с нотами, я обща-
лась с поэтами и композито-
рами. Саша Зацепин после 
выхода номера всегда пригла-
шал в ресторан — поболтать.
После «Экрана» Итенберг 
ушла в «Экспресс-газету». Там 
приняли остатки знаменито-
го архива, за что она не устает 
говорить спасибо прежнему 
и нынешнему главным редак-
торам газеты. 
Ветеран труда, «Отличник ки-
нематографии», медаль «За 
тру довое отличие»... Она не 
кичится наградами, но знает, 
что носит их заслуженно. 
И все знают! Доброго вам здо-
ровья и побольше сил, Анна 
Семеновна! Как же хорошо, 
что есть такие люди, как вы! 
С юбилеем!
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru 

Режиссер Сокуров 
призвал Европу 
покаяться.
И как вам?

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ПОЛКОВНИК 
В ОТСТАВКЕ

Называть Европу родоначаль-
ницей всех войн не совсем 
корректно с точки зрения 
истории. Но насчет того, что 
самые крупные вооруженные 
конфликты последнего столе-
тия, Первая и Вторая мировые 
войны, зачинались в Европе, 
спорить бессмысленно.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ, 
ПОЛИТОЛОГ

Конечно, это не так. Дело 
в том, что Европа является 
лишь объектом войны. Но 
сложно представить себе, что 
в европейском обществе до-
минируют суицидальные на-
клонности. Другое дело, что 
пассивное поведение евро-
пейских элит и общества при-
водит к тому, что именно эти 
государства являются объек-
тами пристального внимания 
со стороны инициаторов эска-
лации вооруженного кон-
фликта. Определить четко 
центр, откуда исходит угроза, 
крайне сложно. Нынешние 
процессы глобализации, ко-
торые мы наблюдаем, не дают 
такой возможности. Они мо-
гут располагаться где угодно. 
Тотальная информатизация 
мирового сообщества приве-
ла к такому положению. Более 
того, затрачивается много 
усилий, чтобы скрыть это, 
грубо говоря, средоточие зла. 
В разное время этими центра-

ми называли Северную Ко-
рею, Иран, Ливию — да кого 
угодно. На данном этапе пери-
од инициации проходит Рос-
сия. Я не стал бы это воспри-
нимать всерьез и отнес бы 
к попытке скрыть действи-
тельный источник агрессии.

КЛИМ ЖУКОВ
ВОЕННЫЙ ИСТОРИК, ПУБЛИЦИСТ

Это утверждение можно оха-
рактеризовать как эмоцио-
нальное, пропагандистское 
или бредовое. А может быть, 
и все вместе. Война — это про-
должение политики прямыми 
средствами, как известно из 
трудов теоретика войны Кар-
ла фон Клаузевица. А полити-
ка — это то, что порождено 
объективными экономиче-
скими противоречиями. Как 
только появляются государ-
ства — машины подавления, 
в первую очередь экономиче-
ского, у них рождаются эти са-
мые противоречия. Не только 
внутри государств, но и меж-
ду ними, в прямой экономиче-
ской конкуренции. Не важно, 
где это появляется: в Европе, 
Мезоамерике или Китае. Вой-
ны на разных территориях ве-
лись еще до появления Ев-
ропы как таковой. В Азии, 
во время Войны семи царств 
в Китае применялись такие 
изощренные методы, которые 
европейцам и не снились. Там 
же Сунь Цзы написал трактат 
«Искусство войны», в то время 
как в Европе было все проще 
и примитивнее. 

Кинорежиссер Александр Сокуров призвал Европу 
взять на себя ответственность за многочисленные вой-
ны. По его мнению, европейские государства постоянно 
ссорятся, трудно мирятся и не извлекают уроки из про-
шлых конфликтов, провоцируя эволюцию войны.

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Работа и образование

РЕКЛАМАЧастности

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь насе-
лению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты. Опыт работы более 
20 лет! Льготы пенсионерам, ве-
теранам, инвалидам! Поможем! 
Звоните! Т. (495) 205-92-69

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Амбициозным. Т. (926) 614-62-79

Юридические услуги

Строительство
и ремонт

Коллекционирование

Разное

 ● Утерян аттестат, получен в 1991 г. 
в МБОУ СОШ № 61, Ростовская об-
ласть, п. Персиановский Тихоновым 
Юрием Анатольевичем 1974 г. р. Счи-
тать не действительным.

Они боролись за демократию весьма 
радикальными способами

Сегодня мы вспоминаем сра-
зу двух женщин, целью сво-
ей жизни которые избрали 
политическую борьбу. Депу-
тата Госдумы, политического 
деятеля Галину Старовойто-
ву (родилась 17 мая 1946 го-
да в Челябинске) и публици-
ста, правозащитника и обще-
ственника Валерию Ново-
дворскую (родилась 17 мая 
1950 года в Барановичах). 

Конечно же, они были разные. 
У каждой своя интонация, 
свои цели, друзья и недруги. 
Каждую было за что любить 
и недолюбливать. И говорили 
про них всякое. Но обе были 
яркими, непримиримыми, 
порой упрямыми. Они болели 
демократией. В 90-е, когда 
страну ломало, по-другому 
и не стоило браться за боль-
шую политику. Бесполезно. 
Да и в нулевые, которые Гали-
на Старовойтова уже не заста-
ла, тоже: последствия развала 
СССР аукались долго. 
Старовойтову убили на поро-
ге ее квартиры 20 октября 

1998 года двумя выстрелами. 
В кулуарах поговаривали, что 
убийство могло быть связано 
с ее требованием к большим 
чиновникам публично отчи-
таться за использование мно-
гомиллионных кредитов Все-
мирного банка. К слову, лидер 
партии «Демократический 
союз» Валерия Новодворская 
не раз в своих обличительных 
интервью и публикациях ка-
салась убийства Старовойто-
вой. Люди, знавшие депутата, 
говорят: она была жестким 
политиком, но совершенно 
непосредственным челове-
ком. Описывают, например, 

такой случай: на встрече 
с премьер-министром Вели-
кобритании Маргарет Тэтчер 
Галина Старовойтова в поис-
ках блокнота вывалила на ко-
вер содержимое сумочки, чем 
привела в замешательство 
обе официальные делегации. 
В начале 90-х она была глав-
ным экспертом либерального 
лагеря по национальным во-
просам и первой в истории 
постсоветской России женщи-
ной, попытавшейся занять 
пост главы государства. 
Валерия Новодворская на 
столь высокие посты не мети-
ла, зато не было человека, 

не слышавшего ее острых вы-
сказываний и не знавшего о ее 
политических акциях «на гра-
ни». Без них Новодворская не 
была бы Новодворской. Ее не 
стало в 2014 году. Ум и эруди-
ция Валерии Новодворской 
восхищали, а поступки и ре-
плики могли раздражать 
и провоцировать насмешки. 
Но проводить ее в последний 
путь — такую яркую и неодно-
значную — пришли тысячи 
 человек.
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru 

Галина Старовойтова Валерия Новодворская

память
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Накрутили
на первое место

На решение Первого канала отменить фальшивые 
итоги шоу «Голос. Дети» соцсети отреагировали 
так: «Торжество справедливости здесь и сейчас!» 
«Позвоночное право» вылито в канализацию!» 

«На семейственности «элитных династий» можно ставить 
крест!» 
Подковерных игр и грязных договоров отныне не будет! 
Вокруг нас вступает в свои права эпоха «Фейр плей», а по-
донки телевизионного дна растворяются в порожденных 
ими тенях персонального пиксельного ада. Обрушилось 
на наших глазах влияние «решал», годами кормившихся 
на популярных шоу и телеиграх. 
Революция, о неизбежности которой так долго говорили 
большевики, состоялась! И как выстрел башни цифрово-
го крейсера «Аврора», прозвучало заявление Первого ка-
нала — результаты шестого сезона проекта «Голос. Дети» 
будут аннулированы. Суровое решение было принято под 
давлением непреложного факта, доказанного «цифровы-

ми детективами» из компа-
нии Group-IB, которую 
Первый привлек к рассле-
дованию скандала на кон-
курсе детского вокала. 
Как сразу же стало извест-
но, компания выявила мас-
сированную автоматизи-
рованную отправку смс-
сообщений в пользу одного 
из участников под номе-

ром 07. Специалисты дали короткую, сухую, как бы «тех-
ническую» оценку случившегося: в накрутке голосов уча-
ствовало около трехсот телефонных номеров, с которых 
было отправлено более восьми тысяч сообщений. Кстати, 
в выборной практике это называется «вброс бюллетеней» 
и карается весьма жестоко. Вдогонку за выстрелом с вы-
сокого борта Group-IB полетела еще и кумулятивная гра-
ната: кто-то в разразившейся неразберихе слил в сеть ку-
сочек, «заплатку» программного кода, написанного хаке-
рами для автоматизации электронного вброса. «На сторо-
не лиц, задействованных в накрутке, возникла техниче-
ская проблема, в результате которой часть кода, написан-
ного для автоматизации отправки сообщений, попала 
в текст смс в виде «07 31: 26.04.2019 22:47:31», где 07 — 
порядковый номер участника», — пояснили эксперты 
компании. Именно под этой цифрой выступала дочь пе-
вицы Алсу и мультимиллионера Яна Абрамова Микелла. 
В чем, в общем-то, никто и не сомневался. 
Нас приучили к тому, что там, где затронуты даже не биз-
нес-интересы, а просто капризы «сильных мира сего», 
концов не сыщешь. Как и обычной справедливости. 
На этот раз все было иначе. «Первый», как гласит давняя, 
но не утерявшая актуальности реклама, «всегда первый». 
Так что пресс-служба канала быстро подготовила релиз, 
где обозначила четкую позицию: «Произошедшее должно 
стать первым и последним случаем, когда кто-то попы-
тался управлять зрительским выбором», а дети, по мне-
нию продюсеров канала, не должны нести ответствен-
ность за чьи-то там нарушения. Итак: результаты, полу-
ченные обманным путем, аннулированы. Канал готовит 
спецвыпуск проекта, который выйдет в прямой эфир 
24 мая. И там споют, сразятся за голоса зрителей все фи-
налисты конкурса. Ну а до старта седьмого сезона «Голо-
са» Первый исправит и программу голосования. Злодеи 
побеждены. Хорошо бы всегда и везде так стало.  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МИХАИЛ 
ВИНОГРАДОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

шоу-бизнес

НИКИТА ИСАЕВ
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ НОВАЯ РОССИЯ

Обе эти женщины боролись 
с «красной заразой». И были 
весьма радикальны в своих 
антикоммунистических взгля-
дах. Особенно Новодворская. 
Но в какой-то момент ее борь-
ба стала превращаться в мар-
гинальную, выглядеть несе-
рьезно. А Старовойтова была 
романтиком-демократом, ис-
кала себя, но, к сожалению, 
так и не нашла. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
М
АК
АР
ОВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Ю
РИ

Й
 А
БР
АМ

ОЧ
КИ

Н
/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


